
ЬоЬ* бпь>А *

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

\

ЗОЪвГШ

Газета 
выходит 
с июня 
1922 года

ВОСТОКА
Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР

ЬМЛЛШЗЭСГРЫ» 33 
О З Б б б З е Г Э Л О  3 ( П 3 0 * 0 * О Ь .

ЬЗЗЗАШЗОвГГаь ььл •зэзсвгзьо 
ЬЗ&Э(ПЬ6ЧЗ ЬЗЗбАСПЗЭеГСПЬ ы>* 

а о б о ь б л с п б  ь з з в т ь  ( П л з з б с п

227 (18882) ПЯТНИЦА, 2 ОКТЯБРЯ 1987 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

НЕМЕРКНУЩИЙ ПОДВИГ
ГЕРОЕВ ЗАПОЛЯРЬЯ

/
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Л Е Н И Н А  И М ЕД А Л И  «ЗО Л О ТА Я  ЗВЕЗДА»

Выступление Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева на торжественном собрании, посвященном вручению городу Мурманску ордена Дени
са и медали «Золотая Звезда». (Телефото т а с с  — г р у з и н ф о р м я ).

МУРМАНСК, 1 октября. 
(ТАСС). Непреклонной твер
дыней стоял на пути фаши
стских орд северный край 
русской земли. Только три 
дня отвело гитлеровское ко
мандование на захват горо
да-порта. Но простояли вра
жеские полчища на подсту
пах к важному форпосту 
страны более трех лет.

За мужество и стойкость, 
проявленные при защите 
Мурманска трудящимися го
рода, воинами Советской 
Армии и Военно - Морского 
Флота в годы Великой Оте
чественной войны. Указом 
Президиума Верховного Со
вета СССР Мурманску при
своено почетное звание «Го
род-герой».

Сегодня в Доме культуры 
и техники имени С. М. Ки
рова состоялось торжест
венное собрание, посвящен
ное вручению городу орде
на Ленина и медали «Золо
тая Звезда».

В зале собрались ветера
ны войны и бойцы трудово
го фронта, представители 
партийных, советских и об
щественных организаций, пе
редовики производства, дея
тели науки и культуры, вои
ны Советской Армии. Здесь 
же многочисленные гости. 
Среди них особенно дороги 
мурманчанам посланцы го- 
родов-героев Москвы, Ле
нинграда, Киева, Минека, 
Волгограда, Одессы, Сева
стополя, Новоросси й с к а, 
Керчи, Тулы, Смоленска, 
крепости-героя Бреста.

Аплодисментами встрети
ли собравшиеся Генерально
го секре т а р я  ЦК КПСС 
М. С. Горбачева.

Собрание объявляется от
крытым. Звучит Государст
венный гимн Советского Со
юза.

С речью к собравшимся 
обратился М. С. Горбачев. 
Генеральный секретарь ЦК

КПСС огласил Указ Прези
диума Верховного Совета 
СССР и под аплодис
менты присутствующих при
крепил к знамени города ор
ден Ленина и медаль «Золо
тая Звезда». Речь товарища 
Горбачева М. С. транслиро
валась по Советскому теле
видению и системе «Интер
видения».

На трибуне — первый 
секретарь горкома КПСС 
В. П. Харченко. * Мурман
чане, сказал он, береж
но хранят светлую на
мять о защитниках Заполя
рья. Вручение высшей на
грады вселяет в сердца тру
жеников Кольской земли за
ряд бодрости. В ответствен
ных делах перестройки тру
дящиеся оправдают почет
ное звание города-героя.

Мурманск вышел из вой
ны израненным,, но не по
верженным, отметил нете- 
ран войны И. Н. Тимофеев.

Мне довелось работать в 
море с людьми, которые к ‘ 
июне сорок первого на су
дах тралфлота ходили на 
боевую вахту, сказал в с во 
ем выступлении П. А. Тихо
нов, капитан - д и р е к т о р  
большого автономного • тра
улера «Командарм Щерба
ков». Ветераны войны—мо
ряки и в мирные дни труди
лись так же самоотвержен
но, как в боевые годы.

Студентка Мурманского 
пединститута Т. А. Звонаре- 
ва от имени молодежи горо
да заверила собравшихся в 
том, что лучшим ответом 
юных на награду Родины 
будет преумножение слав
ных традиций тружеников 
северного края.

Подвиг защитников се
верных рубежей, сказал в 
своем выступлении первый 
секре т а р ь обкома КПСС 
В. Н. Птицын, был поддер
жан всей страной.

РЕЧЬ ТОВАРИЩИ ГОРБАЧЕВА М. С.
Дорогие товарищи!
Я приехал к вам, чтобы 

ознакомиться с жизнью Со- 
&етек<}го Запо л я  р ь я, из 
первых1 рук узнать о ваших 
1елах и заботах, а прежде 
[сего — выполнить почет
ное поручение Централь
ного Комитета КПСС и 
1резидиума Верх о в н о г о 
Совета СССР и вручить го- 
юду-герою Мурманску вы
сокую награду Родины.

Мурманск — ров е с н и к 
)ктября. В славной истории 
Мурманска, как в капле 
[оды, ярко отражены судь- 

Н нашей страны. Совет
ская власть была здесь про
возглашена на второй день 
[после вооруженного восста- 
шя в Петрограде. И сего
дня,* обращаясь к тем дням, 
1 Ы восхищаемся гер о и з- 
юм и самоотверженностью, 
юторые проявили в те ле

гендарные дни, в те леген
дарные годы трудящиеся 
| Крайнего Севера.

В трудное время граж
данской войны, когда ^ а  
[карту было поставлено са
мо существование Совет
ской республики, рабочие 
Мурманска вместе с рево
люционными солдатами и 
матросами мужественно сра
жались против интервен
тов и белогвардейцев, не 
допустили превр а щ е н и я 
Кольского полуострова в 
плацдарм для наступления 
на красный Петроград.

В годы первых пятиле
ток развернулось масштаб
ное строительство в соот
ветствии с планами индуст
риализации.

Суровым испытанием для 
жителей города, как и для 
всех советских людей, яви
лась Великая Отечествен
ная война. Сорок месяцев 
длилась оборона Советско

г о  Заполярья. Планы не- 
мецко - фашистского коман
дования овладеть Мурман
ском провалились. Город не 

| просто1 устоял. Он парали
зовал ударные силы врага, 
стойко и надежно держал 
I государственную границу.

Первыми взяли в руки 
Iоружие коммунисты и.ком
сомольцы. Войска Карель
ского фронта, в составе 
[которого д е й с твовала и 
[сформированная в Мурман
ске «Полярная дивизия», 
сыграли решающую роль 

Iв разгроме горноегерских 
полков фашистов на реке 
Большая Западная Лица. 

] Сокрушительные рейды в 
тыл противника совершали 

[морские пехотинцы и парти
занские о т р яды. Вместо 
мужчин, сражавшихся на пе
редовой, к станкам на пред
приятиях встали женщины и 
подростки. Под вражеским 
огнем добывали рыбу мур
манские рыбаки, ч 

Мурманск в годы войны 
0ыл важне й ш и м портом 
с°трудничества стран анти
гитлеровской коалиции. В 
это время Мурманск днова 
'•видел людей в американ
ской и английской военной 
Форме, но уже совсем в 
ДРУгом качестве, чем 20 
лет до этого, — на этот раз 
кик союзников. Мы не за- 
оьгли и никогда не забу- 
Дем. как сюда, прорываясь 
,еРез гитлеровскую блока- 
ДУ' приходили 'союзничес

кие конвои с оружием и 
снаряжением для Советской 
Армии. Мужество совет
ских, английских и амери
канских моряков, обеспе
чивавших их проводку, бы
ло и останется ярким сим
волом сотрудничества меж
ду нашими народами в пе
риод второй мировой вой
ны.

События тех лет обжига
ют нас жаркой правдой без
заветной героизма. Здесь, 
на Кольском плацдарме, в 
суровых условиях Крайнего 
йевера, проявилась оцром-1 
ная сила духа советских 
воинов и тружеников тыла. 
Глубокое чувство граждан
ской ответственности за судь
бу социалистической Роди
ны придало жителям Мур
манска силу перешагнуть 
порог человеческих возмож
ностей. Патриоты Отчизны 
никогда не будут забыты. 
Бывшая «Долина смерти» 
будет жить в памяти народа 
как долина Славы.

Героический характер за
щитников Мурманска во
брал в себя мужество и от
вагу, весь жизненный опыт 
многих поколений северян, 
начиная от первых русских 
поморов. Вспомним хотя 
бы, что на Мурмане, на не
легком рыбном промысле 
зрели юные силы великого 
сына земли русской, гени
ального ученого и пламен
ного патриота Михаила Ва
сильевича Ломоносова. Сю
да, на Кольский полуост
ров, на вечное поселение 
были высланы пугачевцы. 
Здесь в годы царского са
модержавия остались на 
постоянное местожительст
во семьи многих политичес
ких ссыльных - революци
онеров.

Октябрьская революция 
открыла новую страницу в 
жизни края, создала благо
приятные условия для ис
пользования его природных 
богатств. Вдохновляв м ы й  
идеями социального прог
ресса, народ активно взял
ся за большие преобразова
ния на путях социалисти
ческого строительства.

Мурманск ныне — один 
из самых крупных портов 
СССР. Он стал базой осво
ения Арктики, прокладки 
Севернбго морского пути, 
изучения и использования 
богатств Кольского полу
острова и окружающих его 
морей. В области выросли 
новые города, построен ряд 
крупных научных учрежде
ний и индустриальных объ
ектов, таких, например, как 
комбинат «Североникель», 
объединение «Апатит» и 
ряд других. Здесь несет 
сврю боевую службу Крас- 
нознам е н н ы й  Северный 
флот. Здесь главная база 
наших атомных ледоколов. 
Весомый вклад в формиро
вание продовольственных ре
сурсов страны вносят мур
манские рыбаки.

Ратные и трудовые под
виги области и города от
мечены высокими награда
ми. Мурманск — город ге
роического прош л о г о  и 
большого будущего, город 
славных революци о н н ы х 
традиций и трудовых свер
шений в наши дни. Он был, 
есть сегодня и, мы увере

ны, будет впредь надежным 
форпостом страны в Аркти
ке.

Позвольте, дорогие 1 И>ва- 
рищи, выполнить данное 
мне поручение — вручить 
Мурманску орден Ленина и 
медаль «Золотая Звезда».

(М. С. Горбачев огласил 
Указ Президиума Верхов
ного Совета СССР о при
своении городу Мурманску 
почетного звания «Город- 
герой». Под аплодисменты 
собравшихся Генеральный 
секретарь прикрепил орден 
Ленина и медаль «Золотая 
Звезда» к знамени города).

Товарищи!
От имени ЦК КПСС, Пре

зидиума Верховного Совета 
СССР и Совета Министров 
СССР горячо поздравляю 
вас, участников торжест
венного собрания, поздрав
ляю всех жителей города и 
области, воинов местного 
гарнизона, моряков - севе
роморцев с высокой заслу
женной наградой и присво
ением городу Мурманску по
четного звания «Город-ге
рой».

Наша сердечная благо
дарность и признат е л ь -  
ность — участникам Вели
кой Отечественной войны — 
бывшим фронтовикам, пар
тизанам, труженикам тыла. 
Доброго вам здоровья и 
творческих сил, славные 
ветераны войны и труда!

Высока честь быть граж
данином города-героя. Жить 
в городе-герое, мне кажет
ся, — это прежде всего яс
но сознавать, какова ответ
ственность на твоих плечах 
за дела и порядок не толь
ко в городе, но и во всей 
стране, быть г р а ждани- 
ном в самом высоком смыс
ле этого слова, быть приме
ром высокого патриотизма, 
подлинного служения инте
ресам народа, верности де
лу социализма.

Жить и работать в горо
де-герое — значит не толь
ко развивать производство!, 
не только строить высотные 
дома, но и новый тип об
щественных отношений, бо
роться с недостатками, пре
одолевать инертность^ быть 
застрельщиком всего но
вого, прогрессивного, что 
рождают дни перестройки и 
обновления^ демократиза
ции и гласности.

Быть жителем города- 
героя, одним словом,. — 
значит везде и во всем все 
выше поднимать честь и 
славу его, честь и славу 
каждого предприятия и уч
реждения, каждого трудо
вого коллектива.

И тут у вас есть на кого 
опереться. В народном хо
зяйстве Мурманской обла
сти есть немало коллекти
вов, которые выделяются 
умением работ а т ь. Есть 
сотни настоящих мастеров 
своего дела, которые отно
сятся к работе со всей от
ветственностью и душой, 
активно используют все, 
что несут с собой новые яв
ления в жизни страны.

Среди тех, кто показыва
ет высокие образцы трудо
вой и общественной дея
тельности, — б р и г а д и р  
строителей, лауреат Госу
дарственной премии СССР

Семен Константинович Ши
тов;

машинист локомотивно
го депо, почетный железно, 
дорожник Борис Василь
евич Козлов;

работница Мурманского 
рыбокомбината, депутат Вер
ховного Сов е т а РСФСР 
Мельгузова Антонина Алек
сеевна;

Герой Социалислического 
Труда, заслуженный врач 
РСФСР Петр Андреевич 
Баяндин;

заслуже н н ы й  учитель 
школы РСФСР Зинаида 
Ивановна Дмитриева;

делегаты XXVII съезда 
партии трубопро в о . д ч и к  
Мурманской суд о в е р ф  и 
Юрий Григорьевич Баска
ков, капи т а н  тралового 
флота Николай Иванович 
Гуцкалов и многие, многие 
другие.

Сердечно позд р а в л я ю 
вас, товарищи, с успехами, 
поздравляю всех передо
виков и новаторов, неспо
койных, дерзающих и ищу
щих людей!

В эти дни у меня было 
немало встреч и бесед с 
трудящимися. Они были де
ловыми, открытыми. Раз
говор шел о перестройке, 
об успехах и трудностях, 
о проблемах, о путях реше
ния этих проблем, о работе 
с прицелом на перспективу.

Для меня, для Политбю
ро ЦК очень важно еще и 
еще раз убедиться, что со
ветские люди понимают не
обходимость и неотлож
ность начавшихся перемен. 
И в жизни вашего города 
все явственнее проявляет
ся дух обновления. А . это 
сейчас самое главное.

Наша встреча проходит 
в преддверии большого на
ционального праздника — 
юбилея Октябрьской соци
алистической революции.

За семь десятилетий мы 
прошли далеко не простой, 
но поистине героический 
путь. Советскому народу 
оказалось по плечу решение 
гигантских задач переуст
ройства общества на новых 
социалистических началах.

Создание могучей дер
жавы, нашего общего дома, 
в котором совместно живут 
и трудятся представители 
десятков наций_ и народно
стей, — это выдающийся 
итог труда и борьбы всех 
поколений советских людей.

Мы гордимся свершени
ями своей революции, кото
рая недаром называется Ве
ликой. Но это тем более 
обязывает нас видеть проб
лемы, накопившиеся в об
ществе, осознавать новые 
требования, которые дикту
ет жизнь.

Именно высокая ответст
венность партии за судьбы 
народа, за судьбы социализ
ма привела к выводу о не
обходимости перестройки, 
социально - экономического 
ускорения развития страны.

Нам приходится сейчас 
многое делать одновремен
но, наверстывая упущенное 
за последнее десятилетие. 
Но делать все это мы обя
заны — никуда нам от этой 
работы не уйти, никто за 
нас ее не сделает.

,  Революционное созида
ние, воплощение в жизнь

великих идеалов и целей 
Октября продолжаются сей
час на качественно новом 
этапе, в кардинально изме
нившихся внутрен н и х  и 
внешних- условиях. •

Что можно сказать о раз- 
ворачив а ю щ е й с я  пере
стройке в обществе?

Прежде всего бесспор
ны положительные сдвиги 
не только в осознании ее за
дач и проблем, но и в прак
тических подходах, в кон
кретных делах, в их резуль
татах.

Многое сегодня в нашей 
жизни мы осознаем по-дру
гому, значительно полнее и 
глубже, чем это было в дни 
апрельского Пленума ЦК 
1985 года, даже и XXVII 
съезда КПСС.

За два с небольшим го
да, что прошли после ап
рельского Пленума, опреде
лены принципиальные на
правления работы в поли
тической, экономической и 
социальной сфе р а х. Тем 
самым широко открыта до
рога к переменам.

Сейчас мы яснее понима
ем — для того, чтобы на
ши замыслы и планы стали 
реальностью, надо всем нам 
основател ь н о поработать, 
общими усилиями многое 
перестроить в нашем обще- • 
стве.

Сегодня нас не устраи
вают положение с’ жильем, 
количество и качество то
варов и услуг, функциони
рование социальной сферы, 
деятельность государствен
ных и хозяйственных орга
низаций и т. д. Эти вопро
сы были главными и здесь, 
в ходе встреч в эти дни на 
мурманской земле. Но ведь 
все это связано с нашей с 
вами работой, с тем, как 
мы относимся к делу. Вы
ходит, чтобы ситуация в 
обществе изменилась, как 
мы хотим, мы сами долж
ны изме н и т ь с я, стать 
другими. Теперь мы знаем, 
что перестройка задевает 
каждого из нас, всех без 
исключения, что она связа
на с определенными трудно
стями.

Еще совсем недавно мы 
говорили о том, что нужна 
новая политика — требу
ются новые решения, сме
лые п о д х о д ы .  Теперь 
такую политику мы имеем. 
Новыми идеями, замысла
ми, воплощенными в кон
кретные решения сегодня, 
охвачены все сферы жизни. 
Тем самым создается и но
вая нравственная, мораль
ная атмосфера, без которой 
нельзя идти на глубокие 
преобразования.

Все мы сейчас учимся, 
все мы проходим большую 
школу жизни.

Мы проходим шк о л у 
правды и гласности.

Мы проходим школу от
ветственности и дисципли
ны.

Мы проходим школу рас
ширения демократии.

Мы проходим школу ин
тернационализма и патри
отизма.

Первые результаты пе
рестройки наиболее ощути
мы в политическом клима
те нашего общества. Сейчас 
уже можно утверждать, что 
шаг за шагом, в борьбе мне

ний, иногда в горячих схват
ках и спорах рождается но
вый образ мышления, новое 
в поведении людей. Я бы 
сказал так: уверенно улуч
шается социальное самочув
ствие человека. Это я  осо
бенно почувствовал в эти 
дни у вас на мурманской 
земле.

А ведь одна из благород
нейших задач перестройки 
как раз и сострит в том, 
чтобы возвысить человека 
труда, поднять его автори
тет и достоинство, раскрыть 
его способности и таланты.
В этом — высокая цель и 
смысл социализма.

Трудящи е с я  убедились, 
какими мощными средства
ми обновления, перестройки 
являются гласность, критика 
недостатков, д е м ократиза- 
ция. Они ждут от перестрой
ки перемены в условиях сво^ 
ей жизни.

С этой целью ЦК КПСС 
и правительство, хорошо по
нимая, что реализация Про
граммы перестройки займет 
немало времени и потребу
ет огромной работы, забо
тятся о том, чтобы уже в 
ближайшее время, по ходу 
перестройки решались жиз
ненно важные для народа 
вопросы.

На июньском Пленуме ЦК 
КПСС мы выдвинули на 
первый план такие задачи, 
как обеспечение продоволь
ствием, жильем, товарами 
народного потребления.

Что удалось сделать на 
начальном этапе реализации 
Социальной программы, раз
работанной партией?

За последние два года де
нежные доходы населения 
выросли примерно на' 16 
миллиардов рублей в сред
негодовом исчислении. Повы
шены заработная плата вра
чам и учителям, стипендии 
учащимся техникумов и сту
дентам. Увеличены пенсии 
некоторым категориям тру
дящихся.

В сфере продовольствия— 
среднегодовые показатели за 
это же время по производ
ству мяса увеличились поч
ти на два миллиона тонн, мо
лока — на 8,5 миллиона 
тонн, яиц — более чем на 
7 миллиардов штук. Увели
чиваются сборы зерна, са
харной свеклы и ряда других 
культур. На этой основе про
исходят перемены к лучше
му в потреблении продуктов 
питания. Они более значи
тельны в тех областях и рес
публиках, где лучше работа
ют колхозы и совхозы, уме
ло используются возможно
сти личных подсобных хо
зяйств. Теперь ведь действу
ет принцип: каждая респуб
лика, край, область имеют за
дание на пятилетку по по
ставке продукции в союз
ный, республиканский фойд. 
А все остальное остается 
для нужд местного снабже
ния. Поэтому все, что будет 
прибавлено за эти годы к 
намеченному плану, все это 
останется на местах. Таким 
образом, стимулируется не 
только колхоз, совхоз, тру
довой коллектив, но в этом 
заинтересован и каждый 
район, каждый регион.

Расширил и с ь масштабы 
жилищного строительства. В 
прошлом году за счет всех 
источников возведено жилья 
на 6.8 миллиона квадратных

метров больШе, чем в 1985 
году. За январь—август ны
нешнего года только за счет 
государства сдано новых до
мов на 6,7 миллиона квад
ратных метров больше в 
сравнении с 4 соответствую
щим периодом прошлого го
да.

Значител ь н о увеличены 
вложения в строительство 
школ и детских дошкольных 
учреждений, клубов и Домов 
культуры/ больниц и полик
линик, спортивных сооруже
ний.

Хотя пока и медленно, с 
трудностями, но все же на
чинает меняться дело с про
изводством товаров народно
го потребления. Расширяют
ся услуги населению. Все от
расли народного хозяйства 
наращивают вклад в созда
ние потребительских товаров 
и услуг. Прямо скажем, де
ло это идет с большими 
трудностями, и далеко не 
все еще поняли, что от ре
шения этой важнейшей госу
дарственной задачи никто не 
может стоять в стороне.

В прошлом году при со
кращении продажи алкоголь
ных напитков на 10,7 милли
арда рублей общий товаро
оборот возрос почти на 8 
миллиардов рублей. Это зна
чит, что мы справились с 
восполнением утраты значи
тельной части «пьяных» до
ходов, но еще не обеспечи
ваем в нужном объеме при
рост покупательского спроса 
населения. За 8 месяцев ны
нешнего года, несмотря на 
меньший, чем в прежние го
ды, объем выручки от про- 

-дажи алкоголя, товарооборот 
по сравнению с соответству
ющим периодом прошлого 
года вырос на 5,8 миллиар
да рублей. '

Так что сдвиги имеются, 
хотя, если оценивать в це
лом ситуацию на потреби
тельском рынке, надо откро
венно сказать: пока мы еще 
очень далеки от коренного 
перелома в этой сфере. Уси
лия ослаблять нельзя — ни 
в центре, ни на местах. На
оборот — их надо наращи
вать. И особенно это каса
ется качества и ассортимен
та.

Советские люди горячо 
поддерживают линию госу
дарства .на улучшение здо
ровья народа. Сейчас на все
народное обсуждение выне
сен документ большого со
циального и гуманистическо- 

. го значения — Основные на
правления развития здраво
охранения в стране. Это 
крупнейшая наша нацио
нальная Программа. На ее 
реализацию будут направле
ны огромные ресурсы.

Прямо скажу: мы готовы 
дополнительно вложись в 
здравоохранение, равно как 
и в сферу образования, мак
симальную часть того, что 
произведем сверх планов. 
Уже сейчас на неотложные 
нужды здравоохранения изы
сканы дополнительные фи
нансовые ресурсы в объеме 
5,6 миллиарда рублей на ос
тающиеся три года пятилет
ки.

Словом, товарищи, наши 
перспективные планы и пла
ны на ближайшее будущее 
в социальной сфере весьма 
ответственны. Наш подход 
ясный — больше заботы о

людях, больше внимания к 
их труду и жизни. Но эти 
планы непосредственно свя
заны с ускорением развития 
экономики, улучшением ра
боты каждого предприятия, 
колхоза, совхоза, стройки, 
научного учреждения, лабо
ратории, конструкторской 
бюро и т. д. А это означа
ет — экономика для нас — 
главное поприще перестрой
ки.

Мы прибавили в послед
нее время в работе промыш
ленности, аграрном секторе, 
в капитальном строительст
ве. Но наряду с определен
ными изменениями к лучше
му есть и отставание, и 
прежде всего в машиност
роении, химической, легкой 
промышленности. Это нас 
беспокоит, особенно беспоко
ит положение в машиност
роении, где идет глубокая 
модернизация, и мы должны 
обязательно одолеть возник
шие трудности и обеспечить 
успех дела.

Таким образом, перемены 
в нашей экономике происхо
дят, но перелома пока не 
произошло. Да и несерьез
но было бы рассчитывать на 
то, что такие огромные це
ли могут быть достигнуты 
за какие-нибудь два-три го
да, что за такое время про
изойдет коренной перелом в 
решении этих действительно 
революционных задач. Для 
того, чтобы этот перелом 
произошел, мы многое обя 
заны сделать. В этом не 
должно быть иллюзий —- 
ведь речь идет о перестрой
ке здания, а не подметании 
углов, перекраш и в а н и и 
стен. Главная работа у нас 
еще впереди.

Часто спрашивают: а что 
надо делать? Отвечая на этот 
вопрос, скажу так: на пер
вом этапе нам нужно было 
разобраться с положением 
дел в экономике, в отдель
ных ее отраслях, регионах, 
определить, с чего надо на
чинать, осуществить необхо
димые структурные сдвиги, 
изменить политику капиталь
ных вложений, определить 
приоритеты. Ну и, конечно, 
надо было решить, как мы 
будем дальше вести дела в 
народном хозяйстве: какие
формы управления, какой 
механизм х о з я  йствования 
нам нужны сейчас, какие но
вые подходы .нам следует 
теперь применить, какие сти
мулы задействовать с тем, 
чтобы подстегнуть инициати
ву трудовых и производст
венных, научных и конструк
торских коллективов.

Вот такую работу мы в 
основном завершили и при
няли соответствующие доку
менты. Они одобрены июнь 
ским Пленумом Центрально
го Комитета партии. Глав
ный среди них — Закон о 
государственном предприя
тии.

Теперь наступил следую
щий этап. Надо все, что бы
ло решено, воплотить в 
жизнь, чтобы за нашими ре 
шениями последовали прак
тические дела, причем в точ 
ном соответствии с тем, как 
мы решили.

И начинать, товарищи, 
эту работу, если это еще не

(Продолжение на 2-й стр.).
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сделано, надо с наведения 
порядка, укрепления дисцип
лины и организованности во
всех производственных кол
лективах, решительного по
вышения о т в етственности 
каждого за добросовестное 
выполнение своих прямых 
обязанностей. Это первый 
пункт, с чего надо начинать 
каждому из нас — делать 
по совести свое дело. Про
стой ответ для всех нас, для 
каждого, какой бы кто пост 
не занимал, на каком бы ме
сте не трудился в нашем об
ществе.

Нерешенность этих про
блем, что касается порядка, 
организованности, дорого об
ходилась обществу в прош
лом, и это тем более недо
пустимо сейчас. На комби
нате «Североникель» мо
лодые рабочие правильно го
ворили, что все мы в общем- 
то основательно подразбол
тались. И поэтому надо вез
де, и наверху порядок наво
дить, и в республиках, и в 
областях, в районах, в тру
довых коллективах. Везде, 
товарищи. Это очень важно 
сейчас, когда мы осущест
вляем радикальную рефор
му нашей экономики, когда 
надо работать по-новому, 
когда требуется инициати
ва, самостоятельность, вы
сокая ответственность за ре
шение научно - т е х  ничес- 
ких, технологических, орга
низационных задач, за внед
рение новых методов хозяй
ствования.

Отсюда — первая и очень 
важная задача всех трудо
вых коллективов — реши
тельное наведение порядка, 
организованности, укрепле
ние дисциплины, развитие 
инициативы т р у д  ящихся. 
Первую скрипку тут должны 
играть наши руководящие 
кадры и партийные органи
зации.

До сих пор многие из них 
кивали на верх — дескать, 
пусть еще там разберутся. 
Кстати, ссылку на «верхи» 
многие партийные органы, 
руков о д я щ и е работники 
очень широко использова
ли для оправдания своей 
бездеятельности, пассивно
сти. Причем, особенно тогда, 
когда трудящиеся наседали 
на них, требуя конкретных 
шагов по перестройке, по 
изменению положения дел, 
по решению тех проблем, 
которые накопились в каж
дом трудовом коллективе, 
в том или ином городе или 
районе. Принятые решения 
ВЫбИВйЮТ ПОЧВ# .из-под ног 
таких, работников. Уже бли
жайшее время многое прояс
нит и покажет, кто чего сто
ит. Теперь надо работать. 
Все установки политические 
имеются, решения приняты. 
Задачи определены. Дейст
вовать всем надо.

Одним словом, те, кто еще 
находится в «окопах выжи
дания», должны, не мешкая, 
оставлять эти окопы и пе
реходить в наступление, на 
недостатки. запущенность, 
на отставание.

Сейчас мы особо рассчи
тываем на инициативу и ак
тивность, принципиальность 
трудящихся. Мы так ставим 
вопрос, и из этого должны 
исходить и хозяйственные 
органы, и наши руководящие 
кадры, партийные организа
ции, — трудящимся до все
го есть дело. Это их страна, 
это их строй, это их общест
во. Они хозяева. Партийные 
организации, кадры — на 
службе у народа, и партия 
вся — на службе у народа.
А не наоборот. Члены тру
довых коллективов должны 
чувствовать себя и действо
вать на производстве как 
настоящие хозяева. Всякие 
попытки — от кого бы они 
ни исходили — воспрепятст
вовать реализации этого пра
ва, проявлению инициативы 
трудящихся должны реши
тельно пресекаться.

' Все, что направлено на 
улучшение дела, на устране
ние всего того, что мешает 
движению вперед, внедре
нию новых методов хозяйст
вования. всех новшеств, до
стижений научно-техническо
го прогресса, — все это не 
только правомерно, но жиз
ненно необходимо нашему 
обществу.

Вовлечь всех трудящихся 
в реальный процесс наведе
ния порядка и организован
ности на предприятиях, в 
руководство производствен
ной и социальной жизнью 
трудовых коллективов — •в 
этом смысл решений январ
ского и июньского Пленумов 
ЦК КПСС. Это — главный 
замысел и Закона о государ
ственном предприятии.

Поэтому, товарищи, хочу 
сказать: не ждите больше
указаний сверху. Политиче
ские установки вам извест
ны. соответствующие право
вые документы приняты, и 
надо сейчас действовать, раз
ворачивать инициативу сни
зу. Руководители и партий
ные организации должны 

>все делать дли того, чтобы 
этот процесс быстрее разво
рачивался и набирал силу.

И знаете, какое приятное 
впечатление в связи с этой 
темой я выношу из посе
щения Мурманской области 
из бесед. Инициатива людей 

* их желание* быть настоя щи 
ми хозяевами уже чувству 
ются. И как сказал мне пер 
вый секретарь обкома В. Н 
Птицын: если обобщить се 
годняшнюю ситуацию в об
ласти. то надо прямо ска
зать — трудящиеся основа
тельно сейчас нажимают на 
кадры, на парторганизации.

* В хорошем плане, в плане

зяйственных, в советских 
органах, в партийных орга
низациях, то это только от 
непривычки. Это ведь так и 
должно быть при социализ
ме. Пройдет время, и вы са
ми будете искать пути, как 
к любому вопросу привлечь 
внимание коллектива, как с 
его участием решать любой 
вопрос. Это главное средст
во. И если тут получится на
стоящий союз руководящих 
кадров, парторганизаций и 
трудовых коллективов, это 
станет решающей силой. 
Техника — это хорошо. Но 
если такого союза не будет, 
ничего не получится. Глав
ное действующее лицо — на
род. И главное средство, 
чтобы задействовать эту си
лу, — демократия, новые 
методы хозяйствования. Вот 
это и открыли январский и 
и июньский Пленумы ЦК 
КПСС.

Особо я хотел бы вот о 
чем сказать. Сейчас очень 
важно хорошо разобраться 
во всем,; что касается Зако
на о предприятии, хозрасче
та, коллективн о г о  подря
да, во всем, что мы назы
ваем новый хозяйственный 
механизм. Это, товарищи, не 
так все просто. Я вспоми
наю 1980 год, когда мы го
товились к первому этапу 
введения госприемки. Одни 
относились к этому серьез
но, другие — самонадеянно.
У первых с начала нынешне
го года дела пошли хорошо, 
хотя и не без трудностей. А 
вторых начало лихорадить, 
да так лихорадить, что от 
этого кое-кто до сих пор не 
избавился. А  ведь отступать 
нельзя, товарищи.

Вот сегодня мы в порту 
беседовали. И нам говорили 
докеры: прислали им погруз
чики, а они не работают. 
Почему? Качество низкое. 
Это один пример, а вот дру
гие: взял телевизор — че
рез несколько дней или ча
сов он вышел из строя. При
шел трактор в колхоз или 
комбайн на село — его на
до еще месяц доводить до 
кондиции, чтобы он рабо
тал. Так можем ли мы от
ступить от качества, от гос
приемки, товарищи? Тогда 
зачем мы отдаем свое ра
бочее время, силы, сырье, 
энергию, а в результате все 
это превращается в негод
ный конечный продукт. Я 
не хочу все чернить. Мно
гое делается в стране хоро
шего. Возьмите оборону. Тут 
мы ни в чем не уступаем. 
Значит, можем работать. Но 
там, я должен сказать, при
емщики так работают, что 
жарко всем: и рабо'йг'м, и 
конструкт о р а  м, и инжене
рам, и хозяйственникам. Вот 
так и должна работать гос- 
приемка. Тогда у нас будет 
и техника, и товары те, ко
торые мы хотим. Если это
го не будет, зачем нам нуж
ны деньги, что на них по
купать? Надо же вдуматься.
И зачем мы идем тогда 
каждое утро на свое рабочее 
место? Во имя чего? Мы 
все, все наше общество дол
жны обдумать такую ситуа
цию. Не можем мы отсту
пить от госприемки. Я уже 
раз десять говорил от имени 
ЦК и выражал глубокую 
признательность рабочему 
классу за его понимание, 
классовое понимание того, 
что нельзя отступить от ли
нии на улучшение качества.
И рабочий класс оказал нам 
огромную поддержку в этом 
отношении. А кое-кто из хо
зяйственных руководителей 
просто растерялся.

Нам надо хорошо изучить 
опыт введения госприемки и 
работы наших предприятий 
в этих условиях, и извлечь 
правильные уроки, чтобы не 
оказаться в трудной ситуа
ции, когда с 1 января 1988 
года 60 процентов нашей 
экономики переводится на 
принципы хозрасчета, само
финансирования и самооку
паемости. Это дело еще бо
лее глубокое, чем госприем- 
ка. Как и в случае с госпри- 
емкой, мы не можем отсту
пить в вопросах внедрения 
хозрасчета, самофинансиро
вания и самоокупаемости.

Мы не можем отступить 
от всего, что мы начинали. 
Начали борьбу с пьянст
вом — не можем отступить, 
хотя многие и недовольны. 
И до нас доходят высказы
вания в адрес правительст
ва в очередях за этим зель
ем. Мы это знаем. А кое-где 
на местах не выдерживают 
этого давления. Ничего, мы 
это предвидели. Но ведь 
главная-то масса людей — 
за трезвость. Если мы дрог
нем, начнем отступать, фронт 
нашей перестройки разру
шится.

Внедрится хозрасчет, из
менится ситуация на пред
приятиях, пойдет вся эконо
мика вперед, будут другими 
конечные результаты.

А значит, товарищи, от
кроются и новые возможно
сти для решения всего ком
плекса социальных проблем. 
Нам ведь не сами по себе 
нужны тонны нефти, руды 
и кубометры газа, не сами 
по себе нужны кубометры 
леса, тонны чугуна, стали 
и т. д. Нам это нужно для 
того, чтобы в конце концов 
был больший национальный 
доход, который бы мы упот
ребили на улучшение всех 
сторон жизни нашего обще
ства, народа нашего. Кста
ти сказать, тонн у нас и 
сейчас много. Но на одну 
единицу национального до
хода мы расходуем и энер
гии, н материальных ресур
сов в полтора, два раза 
больше, чем в развитых

годня мы имеем, при пра
вильном их использовании, 
на -основе новых технологий, 
на 'основе достижений науч
но - технического прогресса 
иметь можно в полтора-два 
раза национального дохо
да больше. Какие огромные 
возможности! Как же наше 
богатство нас всех развра
тило. Я уже говорил об этом 
и повторяю, и буду повто
рять, потому что это гак.
Мы купаемся в ресурсах.
Это безобразие, как мы ста
ли к ним относиться. Мы 
уже чувствуем, к чему это 
приводит. Вот и празднич
ный я вам разговор устро
ил, да? Но это по-ленински.

Если говорить о хозрас
чете, то ведь и работа при 
хозрасчете будет оплачи
ваться и поощряться соот
ветствующим образом. Это 
тоже надо помнить. Ведь 
хозрасчет, попросту говоря, 
в простых выражениях, без 
употребления политэконо- 
мических категорий, тер
минов, сводится к простой 
вещи — это поощрение хо
рошей работы и соответству
ющая оценка плохой.

Я сейчас сознательно глу
боко не вдаюсь в экономи
ческий смысл хозрасчета.
Но поскольку хозрасчет ста
вит в прямую зависимость 
доходы трудящихся, а зна
чит, и их положение, благо
состояние, от конечных ре
зультатов, то очень остро 
встает одна проблема. Речь 
идет о том, что в условиях 
хозрасчета трудящиеся, ра
бочий, трудовой коллектив 
крайне заинтересованы в 
том, чтобы во главе бригад, 
производственных участков, 
цехов, технических служб 
и в целом того или иного 
предприятия стояли компе
тентные, современные, спо
собные работники, которым 
трудовой коллектив может 
вручить свою судьбу и • на 
которых он может положить
ся. А значит, подготовка к 
работе в условиях хозрасче
та включает обсуждение и 
решение кадровых вопро
сов. Все должно делаться 
так, как требует время и как 
считают трудящиеся, — де
мократически.

На этом трудном переход
ном этапе на помощь пред
приятиям должны прийти 
штабы отраслей, экономи
ческие союзные ведомства. 
Сейчас для них — это са
мая главная задача. И я с 
беспокойством, ч услышал ,д, 
эти два дня, / находясь на 
мурманской земле, много за
мечаний в адрес министерств, 
прежде всего в связи с тем, 
что они задерживают дове
дение новых экономических 
нормативов до предприятия.
А без этого нельзя развер
нуть подготовку и переход 
на хозяйственный расчет.’

Еще раз хочу подчеркнуть 
что нужно готовиться к ра
боте, в новых условиях со 
всей серьезностью, понимая, 
что это касается миллионов 
людей, это касается самой 
важной и решающей сферы 
нашего общества — эконо
мики.

Опыт, который мы нако
пили за два с лишним года 
во всех отраслях по приме
нению новых методов хозяй
ствования, новых подходов, 
новых форм организации 
производства, опыт, кото
рый получен в ходе всена
родного обсуждения Закона 
о г о с ударственном пред
приятии, убеждает нас в том, 
что мы на правильном пути, 
что, несмотря на первона
чальные трудно с т и, это 
многообещающее дело для 
всех нас, товарищи, для 
всего нашего общества, для 
дела социализма. И мы дол
жны решать все проблемы 
нынешнего этапа с чувством 
большой ответственности.

Не все сразу может полу
читься. Будут, наверное, и 
просчеты, возможны даже от
дельные ошибки. Но надо во 
всем разбираться спокойно, 
демократически, всенародно, 
без паники, • без демагогии, 
серьезно. Ведь все, что за
думано, направлено на уско
рение социально - экономи
ческого развития страны, на 
у лучше н и е жизни трудя
щихся. Это надо хорошо пом
нить. Все, что будет прира
стать в экономике, в конеч
ном счете пойдет на повы
шение жизненного уровня 
народа и прежде всего от
разится на состоянии соци
альной сферы нашего об
щества. Сейчас все эти 
вопросы шир о к о  обсуж
даются в средствах массовой 
информации — в печати, по 
радио и телевидению. Это 
нормальный процесс. Он по
могает нам во всем разоб
раться и действовать со
знательно, уверенно, эффек
тивно.

Наряду с многими проб
лемами перестройки обсуж
дается сейчас и вопрос о 
ценах — о ценах оптовых, 
закупочных, розничных. Ме
ня многие у вас спрашива
ют: «Как будет решаться 
эта проблема?» Что хотелось 
бы сказать по этому вопро
су. Это важное звено ново
го хозяйственного механиз
ма. И нельзя решить задачу 
перехода на новые методы 
хозяйствования без того, что
бы по-настоящему не разоб
раться с ценами. И с опто
выми, и закупочными, и роз
ничными. Но дискуссия о 
ценах вызвала, как показы
вают беседы в Мурманске, 
Мончегорске и информация, 
поступающая в ЦК КПСС и 
правительство, определенное 
беспокойство среди трудя
щихся, всего населения стра
ны. Это понятно.

бирается ли нынешнее ру
ководство решить все проб
лемы экономики за счет сни
жения жизненного уровня 
народа? Мне уже приходи
лось на этот счет высказы
ваться и на съезде, и на 
Пленумах ЦК. Еще раз хо
чу сказать: ценами нам при
дется заниматься, как при
дется заниматься и другими 
вопросами нового хозяйст
венного механизма.

Ко, во-первых, это долж
но делаться с целью опять- 
таки ускорения развития на
шей экономики, увеличения 
производства необходимых 
продуктов и товаров в стра
не, наращивания националь
ного дохода, роста благосо
стояния трудящихся. Вот в 
чем смысл,

И во-вторых. Как мы по
ступали на начальном этапе 
перестройки, после апрель
ского Пленума ЦК, так бу
дем действовать и в даль
нейшем — гласно, всена
родно обсуждать все глав
ные вопросы жизни обще
ства. И, конечно, вопрос о 
ценах, вопрос, который за
девает все общество, каж
дую семью. Когда он созре
ет для решения, он будет 
обязательно вынесен на об
суждение трудящихся. На 
этот счет должна быть вне
сена ясность и никакого бес
покойства не должно быть.

Знаете, что получилось с 
ценами? Для иллюстрации 
несколько примеров. Госу
дарство платит колхозам и 
совхозам за поставля е м у ю 
продукцию, впервую оче
редь животноводческую, в 
полтора-два раза больше той 
цены, по которой она реали
зуется населению. В связи 
с этим уже в прошлом го
ду дотации по продаже мяса 
и молока составили 57 мил
лиардов рублей. А ведь мно
гие и не чувствуют и не 
знают такого положения.

А отсюда нет должной 
уважительности к этим про
дуктам. Да это вы и сами 
знаете. Ведь получается, что • 
ребятишки играют булками 
в футбол. А сколько про
дукции выбрасывается в 
отходы. Или пример другого 
характера. Дамские сапож
ки стоят 120—130 рублей, 
и 62 килограмма мяса, ко
торые приходятся сегодня в  ̂
среднем на каждого челове
ка, обходятся в такую же 
сумму, то есть годовое по
требление мяса стоит пары 
сапожек. Такая ситуация 
возникает. Поэтому никто 
не экономит и бережно не 
относится к продовольствен^ 
ным товарам.

,>Но самое главное еще вот 
в чем. Семьи с большим до
ходом больше потребляют. 
мяса и молока и, следова
тельно, они больше исполь 
зуют эти дотации. Вот ведь 
какие проблемы.

Мы сейчас думаем, как 
подойти к этому вопросу. И 
вот чтобы показать, насколь
ко у нас дело выглядит па-, 
радоксально по сравнению с 
другими развитыми страна
ми, приведу такие примеры. 
Возьмем продукты одина
ковой калори й н о с т и. Вот 
смотрите. Если цену хле^а 
в Советском Союзе взять за 
единицу, то его цена в Со
единенных Штатах Америки 
превышает в 5,5 раза, в Ве
ликобритании — в 3,6 раза, 
во Франции — в 4,1 раза, 
в ФРГ — в 4,9 раза, в Вен
грии — в полтора раза. Хлеб 
пшеничный. Та же картина 
по мясу, молоку и т. д.

Так что проблема есть, ее 
надо решать, но надо найти 
подход такой, чтобы не сни
зить жизненный уровень тру
дящихся.

Вот я  и хочу задать вам 
вопрос: мы размышляем в 
правильном направлении?

Голоса: Правильно, праг 
вильно.

Раз эти вопросы всплыва
ют, хочу еще раз сказать, 
чтобы у вас не сложилось 
такое впечатление, что ру
ководство затевает какие-то 
«тайны мадридского двора». 
Нет, товарищи, нет. Это не 
наш метод, чтобы мы реша
ли проблемы экономики за 
счет снижения жизненного 
уровня трудящихся. Как я 
уже говорил, все задачи эко
номики будем решать за 
счет лучшей работы всех 
нас, всех трудящихся стра
ны.

И еще вот о чем хотелось 
сказать на нашей встрече. 
Нам, товарищ*, надо вести 
строгую линию на экономию. 
Надо экономить труд, надо 
экономить ресурсы, о чем я 
уже говорил, экономить де
нежные средства. У нас в 
этом много беспорядка. Хо
чу это подкрепить одним, 
но очень важным, сущест
венным примером.

Поскольку на протяжении 
многих десятилетий в руко
водстве экономикой, да и в 
целом обществом делалась 
ставка на централизацию, на 
использов а и и е командно- 
административных методов, 
это привело к большому раз
растанию аппарата управ
ления — и государственно
го, и хозяйственного, и ап
парата общественных ор* 
ганизаций, и в какой-то мере 
партийного аппарата.

В сфере управления у нас 
сейчас занято около 18 мил
лионов человек, из них 2,В 
миллиона — аппарат различ
ных органов управления и 
порядка 15 миллионов чело* 
век — управленческий пер
сонал объединений, пред
приятий и организаций. Все 
это составляет 15 процен
тов трудовых ресурсов стра
ны. На каждые шесть-семь 
человек — управляющий. 

Теперь, когда мы идем по

и ответственности трудо
вых коллективов, повышения 
их самостоятельности, пе” 
реходим на экономические 
методы управления взамен 
административных, естест
венно, мы должны основа
тельно подумать над тем, 
чтобы упростить непомерно 
разбухший аппарат. Рань
ше, как только возникала 
какая-то проблема в сфере 
экономики, и вообще в об
ществе, так сразу вносилось 
предложение создать такую- 
то организацию для ее реше
ния. Можно было подумать, 
что это помогало. Ничего 
подобного.

Но делать это будем весь
ма ответственно и взвешен
но, проявляя заботу о каж
дом человеке, о его судьбе, 
о судьбе его семьи. Мы дол
жны в этом случае все ре
шать по-социалистиче с к и. 
Работы у нас в стране мно
го, и каждому найдется де
ло. Очень много работы.

Содержание всего аппа
рата управления — большая 
статья для экономии нацио
нального дохода. Ведь сей
час на это — на содержа
ние, на оплату аппарата, 
численность которого я на
звал, — в год мы расходу
ем более 40., миллиардов 
рублей, а приращиваем на
циональный доход в послед
ние годы в размере около 
20 миллиардов рублей.

Недавно ЦК КПСС и пра
вительство приняли реше
ние о переводе на хозрасчет 
научных учреждений. Эта 
мера осуществляется с це
лью повышения отдачи на
копленного в стране научно
го потенциала и с целью 
опять-таки экономии. Это 
все меры не только необхо
димые, но и справедливые.

Вот вчера директор ком
бината «Североникель» то
варищ Ермаков говорил: Те
перь в условиях хозрасчета 
мы науке будем оплачивать 
реальный эффект, который 
она нам даст. До сих пор, 
поскольку это шло за счет 
государства, мы подписыва
ли договор независимо от 
того, что давала наука. А те
перь не можем. Это наши 
деньги, мы должны обеспе
чить хозрасчет и самофинан
сирование. Поэтому работ
ники научных учреждений 
тоже должны подумать, как 
•вносить больше меда в наш 
социалистический улей. А 
тог, • кто не зарабатывает, 
пусть самораспуск а е т с я. 
Это тоже демократи ч н о. 
Ведь социализм — это же 
оплата по труду. А если нет 
труда, ■ ■ °  какая же доплата, 
Между прочим, решением 
Совмина мы закрыли уже 
два отраслевых института, 
которые за последние годы 
ничего существенного не да
ли экономике. А сейчас при
нято решение о переводе 
всей науки на хозрасчет. 
Это диктуется интересами 
общества и самих научных 
работников. Ведь, откровен
но говоря, талантливые на
учные работники ставят ост
ро вопрос, что надо платить 
за реальный труд, за реаль
ный вклад. Строго следовать 
принципам социализма: от
каждого — по способностям, 
каждому — по труду.

Мы будем и дальше при
нимать решения, осущест
влять меры, нацеливающие 
всех на рачительное хозяй
ствование. В этом — смысл 
реформы планирования и 
управления, одна из целей 
перестройки. Но и сознание, 
совесть человека тоже надо 
направить на беспощадную 
борьбу с бесхозяйственно
стью. Сколько ее еще у 
нас! Во всех отрас л я х  
народного хозяйства. Да что 
там отраслях — в каждом 
коллективе, на каждом рабо
чем месте. Возьмите потери 
при уборке и хранении сель
скохозяйственной продукции, 
при заготовке леса, в строи
тельстве. Наверное, каждый 
сидящий из вас в этом зале, 
не задумываясь, с ходу на
зовет десятки примеров, ко
торые подтвердят, что бесхо
зяйственность сидит у нас 
повсеместно. Это наш враг. 
Мы еще недопустимо расто
чительны и не бережливы. 
Это мы должны осознать и 
изменить решительно все к 
лучшему в стране.

Научимся хозяйствовать 
экономно, наведем должный 
экономический порядок каж
дый в своих делах, на своем 
рабочем месте — получим 
огромный эффект в хозяйст
ве. Не надо будет строить 
десятки новых предприятий, 
вкладывать миллиардные ка
питалов лож е н и я. Ближе, 
осязаемее станут результа
ты перестройки. Не говоря 
уже о том, что всякая расто
чительность предельно отри
цательно влияет на нравст
венность человека. Изба
виться от нее — значит еще 
больше оздоровить тот мо
ральный климат, в котором 
мы живем, работаем, отды
хаем.

Следует подчеркнуть, то
варищи, что с реализацией 
радикальной реформы эко
номики наше общество всту
пает в решающий- этап пере
стройки. Вчера в беседе с 
хозяйственниками, представ
ляющими горнорудный комп
лекс Мурманской области, я 
сказал, что мы в Политбюро 
считаем: наступил критиче
ский этап перестройки. Ус
пех этого огромного истори
ческого дела — в компетент
ном политическом, хозяйст
венном руководстве и высо
кой ‘ сознательности трудя
щихся. Вот две главных 
предпосылки Давайте дей
ствовать сообща, исходя из

Если где-то что-то не по
у ч ается ,-  дает неожиданный, 
непредвиденный или неже
лательный результат — это 
не повод для разочарований, 
отказа от борьбы.

Это повод для другого.
Для того, и только для то
го, чтобы поставить вопрос 
единственно по-марксистски, 
по-социалист и ч е с к и, по- 
научному: каковы причи
ны того, что не реализуется 
намеченное, -Гс о х р аняюгся 
еще апатия, безынициатив
ность, выжидание. А разо
бравшись в истоках той или 
иной ситуации, действовать 
решительно, исправляя по
ложение к лучшему.

Конечно, нам еще долгое 
время придется преодоле
вать последствия застоя. Мы 
в известной степени привык
ли к нему, психология наша 
адаптировалась к его усло
виям, требованиям, проявле
ниям. Широкое распростра
нение у нас получили такие 
явления, как уравниловка, 
иждивенчество. Я бы даже 
сказал, что застой психоло
гически для многих был 
весьма удобен. Некоторые и 
по сию пору больны носталь
гией по тому времени. Это 
надо видеть и понимать — 
такова реальность. И с уче
том этой реальности надо 
действовать. *

Но видеть подобную дей
ствительность — не означа
ет мириться с ней, как гово- ~ 
рится, отдаться на волю со
бытий. Для нас видеть и 
понимать — лишь первый 
шаг, необходимая предпосыл
ка к изменению такой ситуа
ции. Только на пути эконо
мических, социальных мер, 
на пути воспитания общей и 
политической культуры мы 
сможем все это преодолеть. 
Причем в обстановке откры
тости, гласности. И это, 
товарищи, очень серьез
но скажется на морали че
ловека, его гражданской по
зиции. Одно ясно и твердо 
должны мы себе сказать, 
что с обломовщиной — со
циализму не по пути.

В общем перестройка про
должает наращивать и тем
пы, и масштабы, обретая все 
более твердую поступь. И 
задача всех — придать это
му движению последователь- 

’ ность и должное ускорение. 
Хочу еще раз повторить: 
все,' что намечено, может 
быть осуществлено только 
нашим трудом. Никакого чу
да не произойдет и произой
ти не может. Обновление 
нашей, жизни, в чем мы кррв- 
но все заинтересованы, мы 
дотйййыс сотворить свбймй 
руками! Вот и весь ответ.

Товарищи! Через призму 
общих дел, задач перестрой
ки в целом надо рассматри
вать и положение в вашей 
области. О вашем трудовом 
вкладе я уже сказал. Мы 
его высоко ценим. Но у ме
ня есть и замечания по ва
шей работе.

Прежде всего я  хотел бы 
сказать вог о чем. Живете 
вы на Крайнем Севере. Со
став населения у вас особый, 
задачи — особые, в особых 
условиях они решаются. Ра
бочее место многих жителей 
города — в море, за тысячи 
миль от дома. И естествен
но, что люди нуждаются в 
повышенной заботе, в соци
ально- - культурных услови
ях жизни.

Подходя таким образом к 
вопросу, мне хотелось бы 
обратить внимание на низ
кие темпы жилищного стро
ительства, что создало остро
ту с обеспеченностью жиль
ем, особенно рыбаков. Сей
час дело несколько измени
лось. Но расчеты, которые 
сегодня имеются в област
ных организациях, а они ба
зируются на данных трудо
вых коллективов, показыва
ют, что они не соответству
ют задаче решения жилищ
ной проблемы к 2000 году. 
Надо дело менять, темпы на
ращивать.

Горько и обидно было 
слушать вчера замечания ра
бочих. За последние 6 —7 
лет в два раза увеличились 
мощности комбината «Севе
роникель». Но в ходе ре
шения таких огромных за
дач не хватило внимания, 
партийности, совести, в кон
це концов, ни у руководи
телей комбината, ни у ру
ководителей отрасли, чтобы 
позаботиться о людях, ко
торые решают эти производ
ственные задачи. Опять под
ход к социальной сфере на 
основе остаточного принци
па. Все, что останется. И в 
результате неудобно нам 
было с товарищем Ермако
вым Владимиром Николае
вичем, с другими товарища
ми слышать вчера справед
ливые замечания: детей не
где оставить, не хватает до
школьных учреждений. Безо
бразие. И безрукость. Во
обще безответственность.

Конечно, товарищи, все 
эти задачи, о которых я го
ворю, — непростые. Нужны 
решительные меры, надо 
лучше использовать мощно
сти крупнопанельного до
мостроения. Надо основатель
но заняться в области раз
витием производства строй- 
матери а л о в. Ведь такие 
уникальные возможности 

редко где можно найти. Все 
может здесь быть. Однако 
цемент в Мурманскую об
ласть завозят. Строймате
риалов не хватает. Кирпич
ный завод — Кильдинский, 
построенный в 1936 году, 
из-за ветхости основных фон
дов снижает объем производ
ства.

Разве это не характерис
тика того, как относятся ме-

относятся министерства к 
решению вопросов, связан
ных с социальным переуст
ройством области? А ведь 
здесь, на Севере, действуют 
предприятия крупных на
ших министерств. И что 
же — они для жителей су
рового края не могут поза
ботиться о создании нор
мальных условий? Мы пору
чим рассмотреть все эти во
просы в комплексе. Но я 
должен сказать, что обкому 
партии и облисполкому на
до тоже действовать реши
тельнее, Под лежачий ка
мень вода не течет.

Или возьмите выпуск то
варов народного потребле
ния на душу населения. Этот 
показатель у вас на 36 про
центов ниже, чем в среднем 
по Российской Федерации. Я 
понимаю, структура у вас 
особая, сырьевые отрасли.
Но ведь можно и цемент из 
местного сырья выпускать 
и давать его народному хо
зяйству, как товар народно
го потребления для рознич
ной торговли, для развития 
индивидуального строитель
ства, для садоводов. Можно 
решить вопрос? Можно! Не 
решается.

Кстати, у вас уже появ
ляются избыточные трудо
вые ресурсы в Мурманской 
области. Их надо занимать. 
Разве нельзя занять на про
изводстве женщин? Особен
но женщин из семей воен
нослужащих. Это образован
ный, как правило, народ. 
Разве нельзя связаться с та
кими центрами, как Ленин
град и Рига, и организовать 
здесь филиалы радиотех
нической промышленности, 
электроники? Это будет при
бавлять потенциал.

Здесь присутствует ми
нистр судостроения И. С. 
Белоусов. Сколько делает 
это Министерство автомати
ки, приборов для себя. Раз
ве здесь нельзя выпускать 
все это? Но нет, Игорь 
Сергеевич говорит: в Мур
манске надо не только зар
плату, но и еще коэффици
ент выплачивать.^ Разве это 
разговор?

До настоящего времени 
четвертая часть промыш
ленных предприятий как об
ласти, так и города Мурман
ска не привлечена к выпус
ку товаров. Не годится это, 
товарищи.

Население испыты в а е т 
трудности с ремонтом квар
тир, бытовой техники, по
шивом одежды. Очень сла
бо себя проявляет коопера- 
ция.

Вот ваши соседи — -Ар
хангельская область. В Мур
манской области по сравне
нию с Архангельской реали
зуется через кооперацию в 
2 —3 раза меньше овощей, 
фруктов, картофеля. Зна
чит, пассивный, инертный 
народ сидит во главе коопе
рации. Должен отметить как 
достижение то, что за по
следние годы много сделано 
по наращиванию собственно
го производства бройлеров, 
свинины, молока. Это хоро
шо. Но надо искать пути и 
резервы, чтобы и дальше 
это развивать и сокращать 
завоз продукции извне. Это 
надежней, это выгодней, это 
устойчиво. Непонятно, как 
случилось, что в области 
всего только 18 гектаров 
теплиц. Принцип один — 
на каждого человека — один 
квадратный метр. У вас в 
области один миллион сто 
тысяч населения, значит, 100 
гектаров теплиц надо иметь. 
Теплицы у нас монтируются 
из готовых элементов. Сель
хозтехника может смонти
ровать столько, сколько за
явлено. Мы их монтируем , и 
по многим странам мира. 
Мощности огромные. Все 
это отработано. Большинст
во северных и сибирских го
родов давно уже решили 
проблему обеспечения ово
щами за счет теплиц.

В конкретных условиях 
Севера важная задача — со
хранить, использовать то, 
что завозится. А смотрите, 
в 1986 году во время хра
нения у вас было потеряно 
и списано на кора? скоту 40 
тысяч тонн картофеля и 
другой плодоовощной про
дукции. Это, товарищи, 22 
процента от объемов реали
зации. Я понимаю, что это 
может и от качества зави
сеть, но, наверное, и от хра
нения, а разве нельзя иметь 
надежные хранилища, что
бы в крупных городах обла
сти решить эту проблему 
основательно. Куда же смот
рят областные и городские 
организации? Значит, и в их 
подходах — оста т о ч н ы й  
принцип.

Нас беспокоят наметив
шиеся негативные тенденции 
в развитии рыбной промыш
ленности области, а ведь она 
у вас занимает большой 
удельный вес в экономике. 
Не выполняются установ
ленные задания. Тут много 
проблем: и сверхнорматив
ные простои судов,- и недо
статки в переработке. Сегод
ня мы послушали интерес
ные сообщения, предложе
ния на этот счет. Хорошо, 
что это подкреплялось кон
кретными разработками объ
единений, которые готовят 
технику для переработки ры
бы. Я думаю, что мы долж
ны прийти на помощь обла
сти, чтобы решить эту про
блему. Но надо думать и са
мим рыбакам, действовать 
надо более решительно на 
месте, и партийным органи
зациям следить за этими во
просами. Думаю, что и Ми
нистерство рыбного хозяй
ства, министр товарищ Кот-

Особо большое значение 
сейчас приобрела проблема 
комплексного использования 
ресурсов и природных ре
сурсов Кольского полуостро
ва. Речь идет прежде всего 
об апатито-нефелиновых ру
дах. Тут многие подходы 
уже найдены. У науки раз
работки есть. Это требует 
огромных вложений. Назы
вают цифры три и больше 
миллиардов рублей. Но я  ду
маю, что вчерашний разго
вор пойдет нам на пользу, 
и центру и всем, кто свя
зан с этой проблемой. В 
ближайшие дни товарищи 
поработают здесь, и минис
терство, Госплан, местные 
органы подготовят предло
жения для ЦК и правитель
ства. Мы на Политбюро рас
смотрим эти вопросы. Тут 
большие союзные интересы 
и их надо продумать.

Хочу, товарищи, выразить 
надежду, что трудящиеся 
Мурманска и Мурман с к о й 
области будут настойчиво 
решать стоящие перед обла
стью и страной задачи. И, 
я думаю, вам уж не зани
мать ни умения бороться за 
решение самых трудных за
дач, ни умения бороться за 
линию партии. Не занимать 
вам и патриотизма. Я поже
лаю вам больших успехов.

Товарищи! За процессом 
перестройки в нашей стране 
с огромным интересом еле- 
дят миллионы людей во всем*’ 
мире. Наш смелый выход на 
Грандиозную созидательную 
работу, на революционные 
преобразования, требующие 
консолидации всех сил стра
ны, — это мощное свиде
тельство нашей уверенности 
в том, что мир можно со
хранить, что у человечества 
есть будущее.

Да, международная об
становка остается сложной. 
Опасности, на которые мы 
не имеем права закрывать 
глаза, сохраняются. Но кое- 
что все-таки изменилось или 
начинается меняться. К о -^
нечно, если судить об об- * 
становке только по речам 
некоторых высокопос т а в -  
ленных деятелей Запада, в 
том числе по их «програм
мным» заявлениям, то вро
де бы все осталось по-преж
нему: те же антисоветские 
выпады, те же требования 
к нам доказать свою при
верженность к миру отказом 
от щаших порядков и прин
ципов, тот же конфронтаци
онный язык: «тотализация** 
«коммунистическая эксиан-. 
сия» и т. д.

Однако по прошествии не
скольких дней об этих речах, 
часто уже никто не вспоми
нает, и уж во в.сяком слу
чае не содержащиеся в них 
тезисы фигурируют за сто
лом деловых политических 
переговоров и контактов. Это 
очень интересный момент, 
интересное явление. Это как 
раз и подтверждает, что мы 
имеем дело с риторикой вче
рашнего дня. А живые иг 
альные процессы пришли в 
движение. Значит, действи
тельно кое-что все-таки ме
няется. И одним из элемен
тов изменений является то, 
что теперь уже трудно вну
шить людям, будто наша 
внешняя п о л  итика, наши 
инициативы, наша програм
ма безъядерного мира—все
го лишь «пропаганда».

Пробивает себе дорогу но
вая, демократическая фило
софия. международных отно
шений, мирозой политики. 
Новое мышление с его гу
манными, общечеловечески
ми критериями ( и ценностя
ми проникает г: самые раз
личные слои. Сила его в 
том, что оно созвучно народ
ному здравому смыслу. А 
если учесть, что для миро
вого общественного мнения, 
для народов мира характер
на большая обеспокоенность 
положением в мире, то наша 
политика—это приглашение 
к диалогу, к поискам, к луч
шему миру, к нормализации 
международных отношений 
Вот почему, несмотря на все 
попытки очернить, принизить 
значение наших внешних 
инициатив, они пробивают 
себе дорогу, потому что они 
созвучны настроениям широ
ких масс трудящихся и в 
реалистических п о л  итиче- 
ских кругах Запада.

Благоприятные тенденции 
крепнут в межгосударствен
ных отношениях. Содержа
тельный, откровенный и от
нюдь не безрезультатный для 
обеих сторон диалог по ли
нии Восток — Запад стал 
характерным признаком се
годняшней ситуации миро
вой политики. Совсем недав
но весь мир приветствовал 
достигнутую в ходе перего
воров в Вашингтоне догово
ренность о том, что выработ
ка соглашения по ракетам 
средней дальности и опера
тивно-тактическим ракетам 
будет в самые короткие сро
ки завершена и затем оно 
будет подписано на высшем 
уровне. Мы. таким образом, 
накануне крупного шага в 
деле реального ядерного ра
зоружения. Если он состоит
ся, это будет первый шаг за 
все послевоенное время. До 
сих пор пока или шла гонка 
вооружений, или во всяком 
случае лишь ограничивали в 
какой-то мере эту гонку во
оружений. но не было еще 
сделано ни одного конкрет
ного шага по разоружению, 
по ликвидации ядерного ору- 
жия.

Путь к этому обоюдному 
советско-американскому ре
шению был труден. Пере
ломным событием на этом 
пути стал Рейкьявик. Жизнь 
подтвердила правильность
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шндской столице. Вопреки 
сяким паническим шараха- 
шям, скептическим заявле- 
■шям и пропаганде, крича
щей о «провале», события 
тошли в направлении, про
ложенном Рейкьявиком. Они 
юдтверждают правильность 
ой оценки, которая была 
шми дана буквально через 
10 минут после того, как эта 
стреча завершилась драма- 
ически, как вы это помни-

Рейкьявик . действительно 
тал поворотным пунктом 
ировой истории, показал 
озможность улучшения ми- 
ювой обстановки. Созда- 
ась иная ситуация, и ни- 
.то уже после Рейкьявика 
,е мог действовать так, буд- 
о ничего не произошло. И 
ля нас он был событием, ко- 
орое подтвердило правиль- 
ость избранного нами кур- 
а, необходимость и конст- 
уктивность нового полити- 
еского мышления.

Дб полного использования 
аложенного в Рейкьявике 
отенциала еще далеко, не 
Же сейчас обозначились 
росветы не только по РСД 

ОТР. Наметилось движе- 
ие в вопросе о запрещении 
дерных испытаний, скоро 
ачнутся полномасштабные. 
ереговоры по этой пробле
матике. И очевидно, что наш 
фраторий не прошел впу- 
тую. Это тоже был нелег- 
ий шаг для нас. Он поро- 
ил и усилил повсюду в ми- 

требования покончить с 
спытаниями.

Не берусь предсказывать 
од событий. Не все зави- 
ит от нас. Вне сомнения, 
то первые результаты, до- 
тигнутые на днях в Вашин- 
■тоне, предстоящая встреча 

президентом США могут 
ызвать своего рода мирную 
цепную реакцию» в обла- 
ти стратегических наступа
тельных вооружений и не- 
.ывода оружия в космос, а 
акже во многом другом, что 
егодня требовательно сту- 
ится в повестку дня между- 
ародного диалога.

Итак, есть признаки улуч- 
ения международной обста- 

овки. Но есть, повторяю, и 
ревожные моменты, чрева- 
ые резким обострением си- 
уации в мире.

Было бы с нашей сторо
ты безответственно недооце- 
тевать силы сопротивления 
временам, силы эти влия- 
ельн'ые, .ослепленные нена- 
истью ко всему прогрессив- 
ому, и очень агрессивные. 
)т  есть в разных кругах 
ападного мира, но найболь- 
ая их концентрация среди 

ех, кто непосредственно 
деологически и политически 
бслуживает военио-промыш- 
енный комплекс и от него, 
ак говорится, кормится.

Вот недавний выразитель- 
ый пример. 10 сентября в 

—Объединен н о м  экономиче
ском комитете конгресса 
США началась серия слу
шаний на тему: «Экономиче- 
кие реформы Горбачева», 
частвуют. сенаторы и конг- 
ессмены. Слушания и от
рытые, и закрытые. Высту- 
ают представители админи
страции, аналитики - со-

вето л о г и  из ЦРУ, из 
министерства обороны США. 
из разли ч н ы х  научных 
центров. И в общем это 
нормально, даже хорошо, 
что в Америке на таком 
уровне хотят основательно 
разобраться в том, что про
исходит в Советском Союзе 
и что означает наша пере
стройка для остального ми
ра, в том числе и для Со
единенных Штатов.

Высказываю т с я разные 
взгляды, в том числе и пря
мо противоположные. Есть 
в них немало дельного, объ
ективного, с некоторыми 
можно всерьез подискутиро
вать, а кое к чему, я бы 
даже сказал, не грех и 
прислушаться. Члены это
го комитета услышали и та
кое мнение, что, мол, Сое
диненным Штатам «следует 
приветствовать п е р  встрой
ку», ибо она приведет к сни
жению угрозы я д е  рного 
столкновения.

Но на этих слушаниях ад
министрации и конгрессу да
ются и другого рода реко- 
менда ц и и. Вот одна из 
них, почти дословно: Ес
ли Советский Союз дости
гнет поставленных XXVII 
съездом КПСС рубежей, то 
это прежде всего укрепит 
его престиж на международ
ной арене, повысит автори
тет КПСС внутри страны и 
за границей и... тем самым 
увеличит угрозу националь
ной безопасности США. 
Оказываете^, какой вывод 
можно сдё л а т ь. Далее: 
успех перестр о й к и мо
жет ослабить политическое 
и экономическое единство 
Западной Европы, поскольку 
СССР выйдет на ее рынок. 
Расширится п о л  итическое 
влияние СССР в разбиваю
щихся странах, так как мо
жет бЫть увеличена воен
ная и иная помощь им с его 
стороны, а некоторые из них 
захотят воспринять модель 
советской экономики, если 
она окажется конкурентоспо
собной по отношению к эко
номике США.

И еще: перестройка опас
на тем, что она укрепит по
зиции СССР в международ
ных финансовых и экономи
ческих организациях. Осо
бую же угрозу усматривают 
эти аналитики в возросшем 
влиянии Советского Союза 
на мировой арене, связан
ном с его инициативами в 
области контроля над воору
жениями, а также с перспек
тивой подписания договора 
по средним ракетам.

Послушайте, какой в ито
ге делают 4 вывод: нацио
нальным интересам США от
вечал бы провал социаль
но-экономической политики, 
проводимой СССР под руко
водством КПСС и Советско
го правительства.

Чтобы «помочь» этому 
Провалу, даются следующие 
рекомендации: форсировать
программы дорогостоящих 
систем ПРО в рамках СОИ 
и втягивать СССР в гонку 
вооружений, чтобы сковать 
его перестройку. Выделить 
еще больше средств на соз
дание дорогостоящего высо
коточного оружия и военных 
систем космического базиро
вания; с той же целью уве

личить объем военной и дру
гой помощи группировкам и 
режимам, ведущим актив
ную борьбу с правительства
ми стран, поддерживаемых 
Советским Союзом; противо
действовать у с т  ановлению 
СССР экономических и тор
говых связей с другими стра
нами и международными ор
ганизациями; полностью ис
ключить возможность пере
дачи СССР и другим социа
листическим странам пере
довой технологии, ужесто
чить контроль за деятельно
стью КОКом, входящих в не
го государств.

Вот так. Откровенно и ци
нично. И такую позицию мы
тоже не можем не прини- 

бсмать в расчет. Тем более, 
что заверения в миролюбии, 
которые мы часто слышим.
из уст официальных лиц 
“"1А-,США, как говорится, на од
но^ дыхании сопровождают
ся, хвалой «политике силы» 
и аргументацией, очень сход
ной с той, какую употреб
ляют авторы процитирован
ных мной рекомендаций.

Милитаристские, антисо
ветские силы явно озабоче
ны — как бы интерес в на
роде и в политических кру
гах Запада к тому, что про
исходит сейчас в Советском 
Союзе, и рост понимания 
его внешней политики не 
стерли искусственно создан
ный «образ врага», образ, 
который они бессовестно экс
плуатируют уже десятки 
лет. Ну что ж. это их забо
ты. Мы будем твердо идти 
по пути перестройки и но
вого мышления.

Товарищи1 Выступая в 
Мурманске, столице Совет
ского Заполярья, уместно по
смотреть на идею общечело
веческого сотрудничества и 
с точки зрения ситуации в 
северной части планеты. Для 
этого есть, на наш взгляд, 
несколько веских причин.

Арктика — это не только 
Северный Ледовитый океан, 
но и северные окраины трех 
материков: Европы, Азии и 
Америки. Здесь смыкаются 
евроазиатский, североамери
канский и азиатско-тихооке
анский регионы, сходятся 
границы, пересекаются инте
ресы государств как принад
лежащих к противополож
ным военным блокам, так и 
не входящих в них.

Север — это и проблема 
безопасности Советского Со
юза, его северных границ. 
В этом отношении у нас есть 
исторический, дорого стоив
ший нам опыт. Мурманча

не хорошо помнят и 1918. и 
1919, и 1941 — 1945 .годы..

Войны этого века явились 
тяжелым испытанием и для 
стран собственно Северной 
Европы. И, как нам кажет
ся, они сделали для себя 
серьезные выводы. Именно 
поэтому, видимо, обществен
ный климат в этих странах 
более восприимчив к ново
му политическому мышле
нию.

Знаменательно, что исто
рическое Совещание по бе
зопасности и сотрудничест
ву в Европе состоялось в од
ной из северных столиц — 
в Хельсинки. Знаменатель
но, что следующий крупный 
шаг в развитии этого про

цесса — первая принципи
альная договоренность о ме
рах доверия — сделан в 
другой северной столице — 
Стокгольме. Рейкьявик стал 
символом надежды, что ядер- 
ное оружие не вечно и что 
человечество не обречено 
жить под этим дамокловым 
мечом.

С именами известных по
литических деятелей Север
ной Европы связаны круп
ные инициативы в вопросах 
международной безопасности 
и разоружения. Это Урдо 
Кекконен. . Это Улоф Паль
ме, гибель которого от руки 
подлого убийцы глубоко по
трясла советских людей. Это 
Калеви Сорса, на протяже
нии многих лет возглавляю
щий консультативный совет 
Социнтерна. Мы приветству
ем деятельность авторитет
ной международной комис
сии по окружающей среде 
и развитию, возглавляемой 
премьер-министром Норвегии 
Гру Харлем Брундтланд.

В Советском Союзе долж
ным образом оценивают тот 
факт, что Дания и Норвегия, 
будучи членами НАТО, в од
ностороннем порядке отка
зались размещать е  мирное 
время на своей территории 
иностранные военные базы и 
ядерное оружие. Эта пози
ция, при последовательном 
проведении ее в жизнь, су
щественна для преодоления 
напряжённости в Европе.

Однако это лишь часть 
картины.

С севера земли, из Арк
тики, как, пожалуй, ниотку
да еще, осязаема общность, 
взаимосвязанность интере
сов всего нашего мира. Ведь 
Арктика и Северная Атлан
тика не только «кухня пого
ды», где зарождаются цик
лоны и антициклоны, влияю
щие не только на климат в 
Европе, США и Канаде,- но - 
даже и в Южной Азии и Аф
рике. И в то же время здесь 
явственно ощущается леде
нящее дыхание «полярной 
стратегии» Пентагона. На 
подводных и надводных ко
раблях сосредоточен гигант
ский потенциал ядерного 
разрушения, который дейст
вует на политический климат 
всего мира и в свою очередь 
может сдетонировать от слу
чайного военно-политическо
го сбоя в любом другом рай
оне земного шара.

Милитаризация этой части 
мира приобретает угрожаю
щий характер. Не могут не 
тревожить сообщения о том, 
что НАТО на случай согла
шения о ликвидации РСД и 
ОТР I готовится... к,л отработке 
применения из Северной Ат
лантики крылатых ракет 
морского и воздушного бази
рования. Это означало бы 
дополнительную угрозу и 
для нас, и для всех стран 
Северной Европы.

В Гренландии в наруше
ние Договора по ПРО по
ставлена на боевое дежур
ство новая РЛС — один из 
элементов программы «звезд
ных войн». На канадском 
Севере испытываются аме
риканские крылатые раке
ты. Не так давно прави- 
тельс т в о самой Канады 
разработало обширную про
грамму наращивания во

енных сил в Арктике. Воз
растает военная активность 
США и НАТО в районах, 
непосредственно примыкаю
щих к Советскому Заполя
рью. Повышается уровень 
военного присутствия НАТО 
в Норвегии и Дании.

Поэтому, находясь в Мур
манске, на пороге Арктики 
и Северной Атлантики, хо
тел бы пригласить, в первую 
очередь, государства этого 
региона, к обсуждению дав
но назревших здесь вопро
сов безопасности.

Как мы себе это представ
ляем? Можно идти одно
временно ' путем и двусто
роннего, и многостороннего 
сотрудничества. Мне не раз 
прихбдилось высказываться 
на тему об «общем европей
ском доме». Потенциал со
временной цивилизации по
зволяет обжить Арктику на 
благо народнохозяйственных 
и'других человеческих инте
ресов и приарктических го
сударств, и Европы, и всего 
международного - сообщест
ва. А для этого в первую 
очередь надо решить нако
пившиеся здесь проблемы 
безопасности.

Советский Союз высту
пает за радикальное сниже
ние уровня военного протн- 
востояния в регионе. Пусть 
Север планеты, Арктика ста
нут зоной мира. Пусть Се
верный полюс будет полю
сом мира. Мы предлагаем 
всем заинтересованным го
сударствам приступить к 
переговорам об ограничении 
и сокращении масштабов во
енной активности на Севере 
в целом — как в восточном, 
так и в западном полуша
рии.

Что конкретно мы имеем 
в виду?

Первое. О безъядерной 
зоне в Северной Европе. Ес
ли бы такое решение было 
принято, Советский Союз, 
как уже заявлялось, готов 
выступить гарантом. От го
сударств - участников будет 
зависеть, как ц е л  есооб- 
разнёй оформить эту гаран
тию: многосторонними или
двусторонними соглашения, 
ми, правительственными за
явлениями или иным обра
зом.

Одновременно Советский 
Союз подтверждает свою го
товность обсудить с каждым 
из заинтересованных госу
дарств или группой госу
дарств все проблемы, связан
ные с созданием безъядер
ной зоны, в том числе воз
можные меры применитель
но к советской территории. 
Мы могли бы пойти доста
точно далеко, в частности, 
вывести из состава советско
го Балтийского флота под
водные лодки, оснащенные 
баллистическими ракетами.

Как известно, ранее Со
ветский Союз в односторон
нем порядке демонтировал 
пусковые установки ракет 
средней дальности на Коль
ском полуострове и большую 
часть пусковых установок 
таких ракет на остальной 
территории Ленинградского 
и Прибалтийского военных 
округов. Из этих округов 
передислоцировано немало 
оперативно - тактических ра
кет. В районах, близких к 
границам скандина в с к и х

стран, ограничено проведе
ние военных учений. После 
заключения соглашения о 
«двойном глобальном нуле» 
откроются дополнительные 
возможности для военной 
разрядки и в этом регионе.

Второе. Мы приветству
ет инициативу- президента 
Финляндии М. Койвисто об 
ограничении военно - мор
ской активности в прилега
ющих к Северной Европе 
морях. Со своей стороны, 
Советский Союз предлага
ет начать консультации меж
ду Организацией Варшавско
го Договора и НАТО о со
кращении военной активнос
ти и ограничении масштабов 
деятельности ВМС и ВВС в 
акваториях Балтийского, Се
верного, Норвежского и Грен- 
ландского. морей, а также о 
распространении на них мер 
доверия.

Среди таких мер могли 
бы быть и договоренности 
об ограничении соперниче
ства в противолодочном ору
жии, уведомление о крупных 
учениях военно - морских и 
военно - воздушных сил, 
пригла ш е н и е на крупные 
учения ВМС и ВВС наблю
дателей всех государств— 
участников европейс к о г о  
процесса. Это могло бы быть 
первым шагом к распрост
ранению мер доверия на всю 
Арктику, на северные райо
ны в обоих полушариях.

Вместе с тем мы предла
гаем рассмотреть вопрос о 
запрещении военно . мор
ской деятельности во взаим
но согласованных зонах меж
дународных -проливов и во
обще на путях интенсивно
го судоходства. С этой це
лью можно было бы прове
сти встречу представителей 
заинтерес о в а н н ы х  госу
дарств, например, в Лёнин- 
градё.

Возникает и такая мысль 
в связи с идеей безъядерной 
зоны. В настоящее время 
северные страны, то есть 
Исландия, Дания, Норве
гия, Швеция и Финляндия 
не имеют ядерного оружия. 
Нам известна их обеспоко
енность тем, что на Новой 
Земле есть йаш полигон для 
проведения ядерных взрывов.

Мы думаем над тем, как 
решить эту проблему, слож
ную для нас, поскольку 
слишком много средств л 
это было вложено. Однако, 
откровенно говоря, реицггь 
ее можно было бы сразу и 
навсегда, если бы Соединен
ные Штаты согласились на 
прекращение - ядерных ис
пытаний или хотя бы для 
начала — на сведение их к 
крайнему минимуму по чис
лу и мощно’сти.

Третье. Советский Союз 
придает большое значение 
мирному сотрудничеству по 
освоению ресурсов Севера, 
Арктики. Здесь крайне ва
жен обмен опытом, знания
ми. Совместными усилия
ми можно было бы разра
ботать общую концепцию 
рационального развития се
верных районов. Мы предла
гаем, например, договорить
ся о разработке единой энер
гетической программы для 
Севера Европы. Запасы та
ких энергоносителей, как 
нефть и газ, по имеющимся 
данным, тут поистине необо

зримы. Однако их добыча 
сопряжена с чрезвычайными 
трудностями, с необходимо
стью создания уникальных 
технических сооруж е н и й, 
способных выдерживать по
лярную стихию. И было бы 
разумнее кооперироваться в 
этом деле, что помогло бы 
снизить и материальные, и 
другие затраты. У нас есть 
интерес к привлечению, на
пример, Канады и Норвегии 
к созданию смеша и н ы х  
фирм и предприятий для 
разработок нефти и газа на 
нашем североморском шель
фе. Мы готовы к соответст
вующим переговорам и с 
другими государствами.

Готовы мы и к совмест
ной работе по использова
нию ресурсов Кольского по
луострова, по осуществлению 
других крупных деловых
проектов в самых различных 
формах, включая совмест
ные предприятия.

Четвертое. О г р о м н о е  
общечеловеческое значение 
имеет научное изучение
Арктики. У нас есть бога
тейший опыт, мы готовы
им поделиться. В свою оче
редь, нам интересны иссле
дования, ведущиеся в дру
гих приарктических и се
верных государствах. С Ка
надой мы уже имеем про
грамму научных обменов.

Предлагаем провести в 
1988 году конференцию 
приарктических государств 
по координации научных ис
следований в Арктике. Там 
можно было бы рассмот
реть вопрос о создании со
вместного арктического на
учного совета. Местом про
ведения конференции мог 
бы стать, если партнеры 
согласятся, Мурманск.

Требуют специальн о г о  
внимания вопросы, связан
ные с интересами коренно
го населения Севера, с изу- 

. чением. его этнических осо
бенностей, развитием куль
турных связей между се
верными народностями.

Пятое. Особое значение 
мы придаем {сотрудничест
ву. стран Севера в деле ох
раны окружающей среды. 
Насущная необходимо с т ь 
тут очевидна. Опыт совме- 

. стных мёр по защите морс
кой среды на Балтике, ко
торые осуществляются сей
час комиссией семи при
брежных государств, стоило 
бы распространить на всю 
океанскую и морскую ак
ваторию севера планеты.

Советский Союз предла
гает совместно разр а б о- 
тать Объединенный ком
плексный план охраны ок
ружающей среды Севера. 
Североевропейские страны 
могли бы показать пример 
другим, договорившись об 
учреждении системы кон
троля за состоянием окру
жающей среды и радиацион
ной безопасности в реги
оне. Надо торопиться убе
речь природу тундры и ле
сотундры, северных таеж
ных районов.

Шестое. Через Арктику 
проходит кратчайший мор
ской путь из Европы на 
Дальний Восток, в Тихий 
океан. Думаю, что в зависи

мости от того, как пойдет 
дело с нормализацией меж
дународных отношений, мы 
могли бы открыть Северный > 
морской путь для иност
ранных судов при нашем 
Обеспечении ледоколь н о й  
проводкой.

Таковы наши предложе
ния. Таково конкретное со
держание советской внеш
ней политики на северном * 
направлении. Таковы наши 
намерения и планы на бу- ' 
дущее. Конечно, обеспече- '* 
ние безопасности и разви
тие сотрудничества на Се
вере — дело международ
ное и зависит далеко не от 
нас одних. Мы готовы об
суждать любые встречные 
идеи и предложения. Глав- 
.ное — вести дела таким, * 
образом, чтобы к л и м а т  
здесь определялся теплым | 
Гольфстримом общеевро- ' '  
пейского процесой, а не , , 
полярным дыханием нако- , 
пившихся подозр е н и й и 
предрассудков.

И в чем все могут быть м 
абсолютно уверены — так 
это в глубокой и безуслов
ной заинтересован н о с т и * к 
Советского Союза в том, 
чтобы север планеты, его .« 
полярные и приполярные < • 
районы, все северные стра
ны никогда больше не стали ‘ 
ареной войны, Чтобы здесь 
образовалась подлинная зо
на мира и плодотворного ■' 
взаимодействия.

* *  *
Таковы, товарищи!, наши Ч 

подходы к делам внутрен
ним и международным, к _ 
пониманию взаим о с в я з и 
между тем и другим. И в ; 
том, и в другом наша поли- 
тика доказала свою жизнен- 1 
ность и конструктивность. ’ 
Мы убеждены, что нет ино
го пути к безопасности и 
социальному про. г р  е ее  у, 
кроме созидательного труда , 
во имя счастья и свободы 
человека внутри страны. 
развития равнопра 6 я  о г о 4 
сотрудничества государств 
на международной арене. л*

Мы испытываем чувство ч 
законной гордости тем, что ' 
у истоков и социалистичес
кой практики, и нового мыш 
ления стояла и стоит наша 
страна. Неузнаваемо из- > 
менялся мир за последние - 
70 лет — и материально, и 
духовно, и политически." 
Вклад Великого Октября в 
социальный и идейный про
гресс человечества — вели
чайшее' достояние совре-- 
менной и будущей цивили-, 
зации. В наших возможно- * 
стях и в наших интереса*—1V 
приумножить этот вклад, 
перестройкой, ее практичес
кими результатами.

Позвольте пожелать вам , 
и вашим семьям, всем тру
дящимся края успехов во 
всех делах по преобразова
нию 'нашей страны, в учебе, 
в жизни, поздравить в а с . 
еще раз с тем, что 70-летие 
Великого Октября вы ветре-, 
чаете как город-герой.

(Речь товарища Горбаче
ва М. С. была выслушана с 
вниманием и сопровожда
лась продолжител ь н ы и н  
аплодисментами).

ЕСЛИ НАРОД ЗА ПЕРЕСТРОЙКУ
В Мурманске, куда 30 сен

тября в п о л д е н ь  прибыл 
\1. С. Горбачев, полным хо- 

1ом развернулась подготов
ка к празднику — дню рож
дения города, который .от
мечается в ближайшее вос
кресенье. Однако маршрут 
эабочей поездки Генераль- 
чого секретаря ЦК КПСС 
о Кольской , земле начался 

не со столицы области, а с 
лубинки.

Прямо из аэропорта М. С.
"орба

чилось по сравнению с до
военным. Это значит, новое 
поколение пускает крепкие 
корнц на Севере... И это хо
рошо, потому что сейчас 
очень важно, чтобы наша 
перестройка выдержала все 
испытания. Мы надеемся на 
наш н.арод. Мы честно гово
рим, что трудно будет еще 
какое-то время. Но если мы 
раскрутим наш маховик, то 
я вам скажу: много приба
вится в стране хорошего. 
Огромные изменения дол
жны произойти. Но надо, 
чтобы и нынешнее поколе
ние людей чувствовало их. 
Человек должен чувство
вать себя в. своем социали
стическом доме хорошо.

Голоса: Будем стараться, 
чтобы годы перестройки ос
тавили такой же след, ка
кой оставил 17-й год.

М. С. Горбачев: Я думаю.

Встречи /И. С. Горбачева с трудящимися Мурманской области
СОСТОИТСЯ!

Я С Вологды.
— Я ‘ из Перми.
М. С. Горбачев: А  скажи

те: легко прирастает человек 
на севере?

Голоса: Быстрее, чем на 
юге. Край нравится, хоро
ший край.

М. С. Горбачев: Действи-

вы правильно вопрос стави
те. И мы его так же пони
маем. Наша перестройка — 
это та же революция. Без 
выстрелов, но глубоко и 
всерьез.

Голос: Сколько Вы у нас 
собираетесь пробыть?

М. С. Горбачев: Три цня.
Голос: Успеете посмот

реть Мурманск?
М. С. Горбачев: Не успею, 

заранее говорю. Но другого 
пути нет.

Голос: Город-то ведь
наш — особенный.

М. С. Горбачев: Вот это 
мне нравится, что вы люби
те свой край.

При въезде на территорию 
гоикомбината «Североникель» 

транспаранты:
«23 февраля 1939 года 

получен первый никель».
«1945 год — получен ни

кель для броневой стали».
И сегодня металлу р г и 

Кольского края на переднем 
крае советской индустрии.

Михаил Сергеевич начал 
осмотр комбината с цеха 
электролиза №  2. Поинтере
совался у молодых рабочих, 
мончегорцы они или приез
жие?

— Мы с Украины.
— А мы из Прибалтики.

тельно природа здесь не
обычная, я бы сказал так: 
йнтересная природа.
I Голос: Да, в средней по
лосе природу не всегда за
мечаешь, а здесь, на севере, 
каждое дерево, каждое озе
ро дорого, все ценишь.

На стене цеха — яркий 
плакат: «Мамы и папы, ра
ботайте безопасно. Мы ждем 
вас дома здоровыми».

Михаил Сергеевич обра
щает внимание на тацой ори
гинальный жанр наглядной 
пропаганды в технике безо
пасности, говорит .о том, что 
:е может быть мелочей на 
аком сложном производстве.

. М. С. Горбачев: Хорошо, 
что вы четко выполняете 
поставки по договорам. И 
еще что мне нравится- в вас, 
мончегорцах, что комбинат 
уже много лет, это, навер
ное, у  вас в крови, ищет 
йовое. Новые подходы, 'но
вые технологии, новые тем
пы производства. Это цен
но.

Сотни тонн сверхчистого 
никеля получает страна из 
этого комбината ежедневно. 
А людей в пролетах раз-два 
и обчелся. Высокий уровень 
автоматизации процесса, а 
главное — безопасные ус
ловия труда характерны для 
этого могучего конвейера. 
Это создает отличное наст
роение в каждой смене. Ра
бочие уверены: дополни
тельная прибыль комбина
та — это новые бытовые по
мещения, новые' квартиры и 
базы отдыха. А вот с пио
нерлагерями и д е т с а д а м и  
еще не все в порядке.

Председ а т е л  ь цехкома 
профсоюза лучшая электро- 
лизница комбината М. Я. 
;Дятчина говорит о том, что 
есть у предприятия пионер
ский лагерь на 550 мест на

Рижском взморье, но это 
капля в море, ведь только в 
молодежном цехе — 950 че
ловек. Сколько ни обраща
лись, не выделяют нозых 
мест. Рабочие готовы стро
ить сами, силы есть. Роди
тели могут взять свой от
пуск и поехать на строитель, 
ство. Лишь бы только вы
делили место.

М. С. Горбачев: Хорошо, 
мы поручим нашим профсо
юзам, чтобы они решили 
этот вопрос и доложили нам.

Немало острых вопросов 
развития социальной сферы 
поднимали рабочие в бесе
де. Плохо еще обстоят дела 
с путевками в санатории и 
пансионаты, с организацией 
семейного отдыха.

Голос: Михаил Сергеевич, 
Вы уж нас извините, что мы 
все свои домашние дела 
рассматриваем.

М. С. Горбачев: Нет, вы 
знаете, не домашние это де
ла, Социальная сфера — 
это дело огромной важности. 
Огромной. Во имя этого и 
никель плавим. Во имя это
го и руду тащим через Се
верный Ледовитый океан.

оатем М. С. Горбачев со
вершил поездку по Монче
горску. Всего добрых два 
километра отделяют комби
нат-гигант от города, где 
живут металлурги. Но зеле
ные улицы чисты и наряд
ны, светятся осенним убран
ством.

На одной из улиц жители 
города спросили у Михаила 
Сергеевича: «Как понра
вился наш Север?»

М. С. Горбачев: Вы знае
те, я  второй раз на Севере. 
Первый раз был в Тюмени... 
Север есть север. Его надо 
обживать, осваивать. Хоро
шо, что люди сюда едут. И 
с Украины, и из России, да
же земляк один подошел ко 
мне со Ставрополья. Края 
эти исконно нашенские, и 
их надо хорошо осваивать, 
чтобы они работали на стра
ну.

Затем в Доме техники со
стоялась встреча с руково

дителями, специалистами и 
рабочими комбината «Севе- 
роникель», производствен

ного объединения «Апатит», 
Ловозерского и Ковдорского 
горно - обогатительных ком
бинатов, других предприя
тий и учреждений горнопро
мышленного комплекса, уче
ными Кольского филиала

:с р .Академии наук СССР. От
крывая встречу, Генераль
ный секретарь сказал:

— Я доволен, что прог
рамма поездки началась со 
знакомства с пробле м а м и 
горнопромышленн о г о  ком
плекса области. Такое впе
чатление, что подошло вре
мя здесь как бы открыть 
второе дыхание. И пока не 
поздно, надо это сделать. 
Для того, чтобы и дальше 
развивался этот крупный 
комплекс в союзных масшта
бах. развивался в интересах 
страны. Чтобы он был эко
номичным и природоохран
ным.

Напрашивается необхо
димость изыскания прио
ритетных направлений, но
вых подходов во имя обнов
ления комплекса. И, с дру
гой стороны, тут, видимо, 
нужно четко обозначить эта
пы развития, которые будут 
исходить из общей концеп
ции, рассчит а н ы, может 
быть, по Лтилеткам.

И еще, товарищи, у нас 
вызывает большое беспо
койство состояние охраны 
природы на Кольском полу
острове, и особенно в райо
не Мончегорска. Решение 
этой проблемы нельзя боль
ше откладывать. С ней свя
заны тесно и вопросы комп
лексного использования ре
сурсов, безотходная техно
логия.

Остро стоят проблемы 
жилья, дошкольных учре
ждений, здравоохранения. 
Все эти вопросы должны 
быть рассмотрены и оцепе- 
ны с общегосударственных 
позиций.

М. С. Горбачев предложил 
участникам встречи выска
заться по поднятым темам.

С конкретными предло
жениями, направленными на 
ускоренное решение проб
лем края, выступили пред
седатель Межведомственной 
территориальной комиссии 
по вопросам развития Коль
ского горнопромышленного 

компле к с а при Госплане 
СССР П. К. Марков, дирек
тор комбината «Северони
кель» Г. П. Ермаков, на
чальник Октябрьской же
лезной дороги А. А. Зайцев, 
директор Ловозерского юр- 
но - обогатительного комби
ната И. А. Мусатов, глав
ный инженер Ковдорского 
горно . обогатительного ком
бината С. В. Беломоин, ге
неральный директор произ
водственного объединения 
«Апатит» А. В. Поздняков, 
генеральный директор МНТК 
«Механобр», член-коррес
пондент Акад е м и и наук 
СССР В. И. Ревнивцев.

Подводя итоги встречи, 
М. С. Горбачев сказал: Я 
очень доволен поездкой в
Мончегорск, знакомством с 
коллективом комбината «Се- 
верон и к е л  ь> — ведущим 
предприятием горнорудно
го комплекса в Мурманской 
области. И состоявшиеся бе
седы дают более полное 
представление о процессах, 
которые происходят в раз
витии комплекса, ’и о проб
лемах новых, которые воз
никают.

Мы обобщим все ваши со
ображения по линии науки, 
по линии партийных, совет
ских органов, по линии пла
новых организаций. Я озна
комлю с ними членов Полит
бюро.

Важно, чтобы вы, товари
щи, учли наш разговор. И 
не только сформулировали 
цели отдаленные, но и вы
членили этапы. Этапы раз
вития своего предприятия 
тут хорошо проиллюстриро
вал директор комби и а т а 
«Североникель».

Обратите внима н и е  на 
мысль, которая содержа
лась в выступлении учено
го: надо закладывать в ос

нову развития экономики
Кольского полуострова, его 
горнорудного комплекса но
вый научно - технический 
подход, находить решения 
через прорыв в технике,
технологии, в науке. Иначе 
захлебнется вся программа. 
И она будет разорять нас,' 
а не работать на то, чтобы 
приращивать богатства стра
ны. Не развивать этот комп
лекс на Кольском полуост
рове страна не может. Здесь 
есть все — и база, и кад
ры, и наука. Проработанная 
политика, продуманный под
ход — это основа радикаль
ной реформы в экономике. 
Для любого решения чело
век должен созреть, сфор. 
мировать убеждения, поня
тия, представления, осво
ить их предметно. Тогда 
любая задача ему посильна.

Когда же мы говорим о 
перспективе развития гор
норудного комплекс^ в Мур
манской области, -Го я  ви
жу, что идеи новых подхо
дов уже овладели массами. 
Ну и, конечно, нельзя за
бывать и о социальной сфе
ре. Вот это надо продумать.

В заключ е и и е нашей 
встречи, товарищи, хотел 
бы привлечь ваше внима
ние к необходимости успеш
ного завершения двенадца
той пятилетки. И поскольку 
здесь присутствуют пред
ставители горнорудного ком
плекса, то скажу: чем боль
ше вы сделаете, тем лучше 
будет для страны.

Мы сформулировали по
литику перестройки, и она 
получила одобрение наро
да. Разработали документы, 
через которые трансформи
руется эта политика во гсех 
сферах — экономике, поли
тике, в духовной и социаль^ 
ной сферах. Это было труд
но. Не так просто было оце
нить положение в стране, 
оценить правильно, поста
вить диагноз и, так сказать, 
«лечение назначить». Все 
ото уже овладевает умами 
десятков миллионов людей, 
всех, всего населения стоя

ны. Осталось самое решаю
щее — этап практического 
осуществления всего наме
ченного после апрельского 
Пленума.

Решающее значение име
ет партия, кадры партии. 
Поэтому, товарищи, сами 
овладевайте новым, не т е - ' 
ряйте времени, учите своих 
специалистов, как преломить 
принципы того же хозрас- ‘ 
чета, самофинансирования 
в конкретных условиях ва
шей отрасли. Для вас начи
нается самый т р у д н ы й  
этап — управлять вместе 
с народом, не командовать, 
а управлять на основе З а 
кона о социалистич е с к о м 
предприятии. Хозрасчет си
лен тем, что он дает само
стоятельность. Но самосто
ятельность сопрягается с 
величайшей отве т с т в е н- 
ностью.

Мы вступаем в критичес
кий этап перестройки. Об
ратите на это внимание. Я 
передаю вам точку зрения 
Политбюро на этот счет. В 
понедельник, после моего 
возвращения из отпуска, мы 
обсуждали в Политбюро си
туацию в стране, ход пере
стройки. И я  сообщаю вам 
о главном выводе Полит
бюро, о том, что мы всту
пили в критический этап пе
рестройки,. когда полищтщ, 
трансф орм и руясь в реаль
ные дела, затрагивает мил
лионы людей, десятки мил
лионов людей.

Из коротких встреч, кото
рые я здесь имел, вынес 
впечатление, что на этом 
этапе вы будете на высоте. 
Это чувствуется по нашему 
разговору, который отра
жает с е г одняшний день. 
Еще по л года, год назад та
кие разговоры мы не услы
шали бы. А сейчас вы уже 
считаете, что экономически 
выгодно, как внедрить хоз
расчет, чтобы он быстрее 
заработал, как решить со
циальные вопросы. Это хо
рошо. Вот это и есть то, что 
даст нам движение вперед, 
обеспечит ускорение.

М у о м й и с к .
(ТАСС.)
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ПЕРЕСТРОЙКА— ПРЯМОЕ ПРОДОЛЖЕНИЕ ОКТЯБРЯ
Один из транспарантов, 

украсивших улицы Мурман
ска в канун 70-летия Ок
тябрьской революции, гла
сит: «Перестройка — пря
мое продолжение Октября». 
О первых реальных резуль
татах обновления Советской 
страны, начавшегося после 
XXVII съезда КПСС, о забо
тах и думах людей, осваи
вающих северный край, про
должается откровенный раз
говор в ходе встреч М. С. 
Горбачева с трудящимися 
Мурманской области. ..

Генеральный с е к  ретарь 
ЦК КПСС возложил цветы 
к памятнику В. И. Ленину. 
Здесь же состоялась его бе
седа с жителями города. В 
первом ряду самые почетные 
мурманчане—ветераны вой
ны и труда. Один из них, 
член партии с 1927 года 
М. П. Рыжков, говорит:

— От всей души привет
ствуем Ваши деловые поезд
ки, Михаил Сергеевич, Ва
ши встречи с народом.

Вырой за послевоенные 
годы ваш край, обращается 
М. С. Горбачев к ветеранам. 
Не зря вы здесь трудились, 
жили и боролись. Да и сей
час, судя по всему, не сиди
те сложа руки, следите, что
бы дело ваше продолжалось, 
в меру сил помогаете пере
стройке.

Разговор заходит о забо
тах ветеранов-северян.

М. С. Горбачев: Как раз 
вчера на комбинате «Северо- 
никель» рабочие говорили о 
том, чтобы где-то в средней 
полосе, не обязательно на 
юге, активнее вам базы от
дыха разворачивать, чтобы 
семьями выезжать туда во 
время отпуска, детей выво
зить с собой. Связи такие у 
города уже есть, но надо их, 
конечно, расширять.

Ветеран труда Е. Ф. Муж- 
жавлева предлагает рассмот
реть вопрос о том, чтобы ве
теранам, проработавшим на 
Севере не один десяток лет, 
были предусмотрены допол
нительные пенсионные льго
ты.

Этот же вопрос, говорит 
Михаил Сергеевич, был под
нят в Мончегорске во время 
беседы Раисы Максимовны с 
членами городского женсо- 
вета. Если мы уж осваиваем 
Север, то и эту проблему на
до решать: остался пенсио
нер на Севере — должен 
получать д о п олнительные 
льготы. Во всяком случае 
не придуманный это вопрос, 
а жизненно важный.

Еще одна встреча с вете
ранами — около памятника 
защитникам Советского За- 
поЬ ф ья; й* пбдножию кото
рого Генеральный секретарь 
возложил венок.

— Я считаю своим долгом 
поклониться защитникам За
полярья,—говорит он, обра
щаясь к ветеранам. — Если 
взять нашу историю, а в ка
нун 70-летия Октября есть 
особый повод поразмышлять

Встречи М. С. Горбачева с трудящимися Мурманской области
о ней, то нельзя не упомя
нуть этапы, которые имели 
решающее значение для то
го, чтобы Советский Союз 
был сегодня таким, каким он 
есть. Один из этих решаю
щих этапов — защита завое
ваний революции, борьба с 
фашизмом, нелегкая борьба 
для всего народа.

Михаил Сергеевич знако
мится с ветеранами.

Что ни человек — то са
ма история, живая история 
страны. Кузьмин Павел Ан
дреевич. 65 лет бессменно и 
в годы войны, и в годы ми
ра трудился на железной 
дороге, член партии с 1926 
года.

Да вы, наверное, старей
шина здесь? Сколько же вам 
лет?

— Завтра исполняется во
семьдесят.

Михаил Сергеевич позд
равляет ветерана, сердечно 
приветствует также стоящих 
рядом полного кавалера ор
денов Славы Бородулина 
Ивана Алексеевича, перво
го Героя Советского Союза 
на Северном флоте Кис- 
лякова Василия Павловича.

М. С. Горбачев: В сиянии 
наград города-героя Мурман
ска, дорогие наши ветераны, 
есть частица вашего ратно
го и мирного труда.

Затем М. С. Горбачев со
вершил поездку по районам 
массовой жили щ н о й за
стройки города. В одном из 
микрорайонов в окружении 
новоселов — беседа с глав
ным архитектором .области 
И. А. Нерушем. Со строи
тельной площадки, вырос
шей здесь, высоко над го
родом, открывается широкая 
панорама Кольского зали
ва, порта. В городе разво
рачивается строительство но
вой серии жилых домов, в 
которых предусмотрен мак
симум удобств с учетом се
верных климатических ус
ловий. Структура города, 
пояснил архитектор, в целом 
довольно проста по своей 
геометрии: Мурманск вы
тянулся .на 20 километров 
вдоль Кольского залива.

— А не кажется ли вам, 
что порт вытеснил челове
ка из прекрасной природы 
залива? — обращается к ар
хитектору М. С. Горбачев.— 
Не пора ли подумать о том, 
чтобы поломать эту истори
чески сложившуюся тради
цию нагромождения около 
воды различных^ складских 
помещений. Особенно это 
важно сейчас, когда вы об
суждаете перспективу раз*- 
вития города. Посмотрите, 
что придумали в Волгогра
де, что сделали росторчане, 
саратовцы: потеснили порт, 
соорудили набережные кра
сивые, пляжи, всем народом 
строили их.

Затем М. С. Горбачев ос
мотрел квартиры высотно-.

го жилого дома новой серии. 
Во*-вот сюда въедут ново
селы. И порадуются, конеч
но. Высокие потолки (до 
трех метров), большие кух
ни, просторные коридоры с 
сушильными шкафами и, 
наконец, непромерзающие 
трехслойные окна. Трудно с 
жильем в Мурманске, но на
до и количество наращивать, 
и качество жилья для севе
рян улучшать. А главное —■ 
расширять мощности мест
ной домостроительной базы.

Один из жителей города 
обращается к М. С. Горба
чеву: если послать письмо, 
оно дойдет до Вас?

М. С. Горбачев: Письма 
доходят. Все они на контро
ле. Могу все их прочесть. 
Наиболее сложные и важ
ные докладываются Полит
бюро. У нас регулярно где- 
то один-два раза в месяц 
делаются тематические обоб
щения по письмам. Регуляр
но на заседаниях Политбюро 
обсуждаем, что пишут в 
письмах. Да и газеты их 
стали, как вы заметили, ши
роко публиковать.

В полдень М. С. Горбаче
ва ждали на борту атомохо

да «Россия», готовящегося 
к выходу в новый арктичес
кий рейс. Этот корабль во
брал в себя последние до
стижения отечественной на
уки и практики, стал гор
достью ледокольного фло
та страны. Руководители 
различных служб атомохода 
рассказали об опыте, накоп
ленном мурманскими моря
ками в продлении сроков 
полярной навигации, пока
зали энергетическое и на
вигационное оборудование 
ледокола.

Мурманск — морские во
рота страны в Арктику. 
Здесь начинается Северный 
морской путь, здесь базиру
ется атомный ледокольный 
флот, обеспечивающий пе
ревозки грузов по многотруд
ным ледовым трассам се
верных морей. Отсюда стар
товали многие экспедиции 
к полюсу и в высокие ши
роты Арктики.

Хорошо знакомы эти ши
роты и экипажу «России»-- 
самого молодого из флоти
лии советских атомоходов. 
Он вступил в строй действу
ющих чуть больше полуто
ра лет назад. Но и за этот

короткий срок моряки внес
ли существенный вклад, в 
решение задач по ускорен
ному развитию и освоению 
природных богатств побере
жья Ледовитого океана. Мо
ряки прошли по арктичес
ким трассам свыше 84 ты
сяч миль, из которых 73 ты
сячи — во льдах. Вместе с 
другими ледоколами «Рос
сия» обеспечила за это вре
мя проводку 317 транспор
тов с грузами для зимовщи
ков полярных научных стан
ций и жителей побережья 
Сибири и Чукотки.

Мирный атом надежно 
служит людям в этом суро
вом и пока еще малообжи
том крае.

Михаил Сергеевич зде- 
лал запись в книге почетных 
посетителей атомохода:

«Мне было интересно по
знакомиться с атомохо д о м  
«Россия» — ледоколом но
вого поколения. Считаю его 
сооружение и* успешную ра
боту большой победой судо
строителей и моряков стра
ны.

Хочу пожелать коллекти
ву атомохода успехов в ре
шении больших задач по

освоению Арктики в интере
сах народа.

Счастливого плавания!»
При выходе с борта ато

мохода на причале Генераль
ного секретаря окружили 
портовые рабочие.

Обращаясь к ним, он ска
зал:

Работа идет здесь боль
шая, союзного масштаба. 
Потому что Мурманск — 
крупный порт. И задачи пе
ред вами соответствующие— 
и по торговым связям. и 
особенно по освоению Аркти
ки. , Ну, а раз мы на Север 
идем — задачи еще больше 
будут возрастать. Спасибо 
за то, что сделали, и при
бавляйте, прибавляйте в ра
боте. О флоте мы всегда 
беспокоиться будем. Стра
на наша без флота не мо
жет, а значит, без порта, 
без- людей, которые обслу
живают огромное это дело.

Голос: Технцки нам по
больше перегрузочной.

М. С. Горбачев: Правиль
но. Вообще портовым хо
зяйством надо заниматься 
основательно. Я вот был в 
Находке и посмотрел — хо
роший порт, мощный порт.

Беседа Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева с ветеранами партии и труда 
северного края. • . Телефото ТАСС _  грузинФОрМа.

И сколько он может делать. 
Но там все построено на ав
томатизации, на линиях, на 
четком распределении гру
зов. Хороший порт. Мощ
ный.

Голос: Мы хотим, чтобы 
для портов выпускали хоро
шую отечественную техни
ку. Не с руки нам золотом 
за нее платить. Тем более, 
что и сами горазды срабо
тать ‘технику не хуже им
портной.

М. С. Горбачев: Я скажу 
так: ни одно государство в 
мире не может производить 
все. Нужна специализация, 
и обменная торговля полез
на. И это, между прочим, 
обеспечивает общее про
движение. Важно не поста
вить экономику в зависи
мость. Серьезная была до
пущена ошибка, когда на 
каком-то этапе мы решили 
модернизировать свое хо
зяйство за счет получения 
западного оборудования и 
техники с Запада на основе 
соглашений. А к своему оте
чественному машинострое
нию внимание ослабили. Гак 
вот это неправильно. Сейчас 
наше машиностроение мы 
поставили на первое место. 
Идет глубочайшая модерни
зация; Как только мы это 
сделаем, так техника пой
дет во все отрасли народ
ного хозяйства. 4

Голос: Теперь 4 можно
ждать новую технику?

М. С. Горбачев: Можно 
ждать.

Голос: Будем надеяться.
М. С. Горбачев: Это пра

вильно.
Голос: К нам новая тех

ника приходит в неисправ
ном виде. С валом надо кон- 

* чать.
М. С. Горбачев: Да, кон

чать. Товарищи, надо по со
вести работать везде.

Голоса: Правильно.
М. С. Горбачев: Там, где 

совести не хватает, ничего 
не будет. Вот госприемку 
ввели, вы знаете. Начали, 
наконец, бумаги находить, 
по которым надо делать из
делия. (Смех). А то некото
рые делали приблизительно. 
Да измерительные средства 
тоже устарели. Нужна уже 
электроника, нужны новые 
средства. Теперь дело по
шло по-иному. А как тяже
ло было, когда начинали. 
Это же затрагивает интере
сы миллионов людей, их 
зарплату. Получалось так, 
что деньги платили за не
сделанную продукцию. Но 
разве можно так, товарищи? 
Затрачивали трудовые ре
сурсы, время, а выпускали 
некачественную продукцию. 
С этим надо кончать.

У нас есть возможности 
для движения вперед. По
смотрите в том же нашем

судостроении, машинострое
нии есть вещи, за которыми 
гоняется Запад. Сейчас, ког
да мы уделили внимание 
электронике — и она пошла 
в гору. Какие умы в России! 
Есть все возможности, что
бы пойти вперед. Но сейчас 
надо переболеть.

Голоса моряков: С курса 
не уходить, да?

М. С. Горбачев: Не ухо
дить. По курсу, по курсу. 
Мы сильны тем, что вы под
держиваете партию. Я ду
маю, что народ нуждается в 
правильной Политике, ответ
ственном руководстве. Но и 
руководс т в о нуждается в 
поддержке. Иначе это пре
вращается в пустое дело. А 
поддержка — она не в том, 
чтобы лишь сказать: да, да, 
мы поддерживаем. Нет, вот, 
когда пришел на рабочее 
место, вот там и поддержи
вай.

Голос: Вам наш город по
нравился?

М. С. Горбачев: И город, 
и область. Вчера я побывал 
в Мончегорске. Интересный 
комбинат.

Голос: А возле Мончегор
ска?

М. С. Горбачев: Понимаю, 
что вы хотите сказать. Вче
ра вы, наверное, слышали 
наш разговор об экологии.

Голоса: Да, слышали.
М. С. Горбачев: Руководи

тели «Североникеля» выра
ботали новые методы, мож
но все-таки решить эту проб- > 
лему. Природу надо беречь.
И здесь, на Севере, тем бо
лее. Вы правильно ставите 
вопрос: нельзя так думать, 
что вот мы такие огромные, 
имеем беспредельные про
сторы. Поэтому давай вали, 
греби. Нельзя. Это рваче
ство.

Голос: Михаил Сергеевич, 
пусть чаще бывают здесь Ва
ши помощники.

М. С. Горбачев: Вы, на
верное, обратили внимание, 
что сейчас нынешнее руко
водство страны все время в 
поездках, в изучении, что /  
бы на деле видеть, что прсГ-' 
исходит в стране. И так бу
дем действовать и впредь. 
Но главный контролер — 
это трудовые коллективы. 
Вот так и действуйте. Дело 
свое делайте честно и дейст
вуйте напористо. И не отсту
пать! Формула только такая. 
Этой формуле надо следо
вать нам всем.

В этот же день М. С. Гор
бачев совершил поездку в 
новый район морского рыб
ного порта, посетил Мур
манский рыбокомбинат, где 
ознакомился с образцами но
вой продукции этого пред
приятия. В о б ъ  единении 
«Севтехрыбпром» была по
казана новая рыбообрабаты
вающая техника.

Рабочая поездка, деловые 
встречи Генерального секре
таря с тружениками Совет
ского Севера продолжаются.

Мурманск. (ТАС С ).

Уна* П рм ииум а  

Вархоаиого Сомта  

Грум исю й ССР
О награждении Самцхе-Джа- 
вахетского исторического му- 
зев им. И. Джавахишвили — 
филиала Государственного му
зея Грузии им. С. Н. Джана- 
шив Академии наук Грузин
ской ССР Почетной грамотой 
Президиума Верховного Со
вета Грузинской ССР.

За вклад а развитие мате
риальной и духовной культу
ры Самцхе-Джавахети, науч
ное изучение и популяризацию 
исторических памятников и в 
связи с 50-летием со дня ос
нования наградить Самцхе- 
Джавахетский исторический 
музей им. И. Джавахишвили— 
филиал Государственного му
зея Грузии им. С. Н. Джане- 
шив Академии наук Грузин
ской ССР Почетной грамотой 
Президиума Верховного Со
вета Грузинской ССР.

Председатель Президиума 
Верховного Соввтв 

Грузинской ССР 
4 П. ГИЛАШВИЛИ.

Секретарь Президиума 
4 Верховного Совета 

Грузинской ССР 
В. КВАРАЦХЕЛИЯ.

Тбилиси.

1 октября 1*17 года.

У Ч Е Н Ь Е - Т Р У Д
НЕОБХОДИМЫЙ

В партийных организаци
ях Грузии начался новый 
учебный год  ■ системе’ по
литического и зкоиомичес- 
кого образования.

В ходе первых замятий, про
ходящих на высоком органи
зационном и политич е с к о  м 
уровне, слушатели изучают те
му «Практическими делами 
углублять перестройку», что 
заметно обогащает курс «Ус
корение социально -  эконо
мического развития страны. — 
стратегическая линия КПСС». 
Слушатели семинаров я систе 
ме экономического образо
вания разрабатывают тему 
«Интенсификация производ
ства». Особое внимание не 
первых занятиях уделяется 
вопросам международных от
ношений. Слушатели дают вы
сокую  оценку конструктивной 
внешней политике нашего го
сударства, его таердому и по
следовательному курсу поис
ков мире, расширения сотруд
ничества и взаимопонимания.

Об особенностях нового 
учебного года в системе по
литического и экономического 
образования трудящихся ко р 
респонденту ГРУЗИНФОРМа 
рассказывает заместитель за
ведующего Республиканским 
Домом политпросвещения ЦК 
КП Грузии Зураб Лелашвили.

—  Начало нового учебного 
года совпало с важным собы
тием. ЦК КПСС принял поста
новление «О перестройке си
стемы политической и эконо
мической учебы трудящихся».

Исходя из основных поло
жений этого документа, го
родские, районные комитеты 
Компартии Грузии совместно 
с нами провели разносторон
нюю работу по обеспечению 
высокого идейно - теорети
ческого уровня занятий, пред
ложили пропагандистам новую 
методику проведения семина
ров. Особое внимание при ее 
разработке обращалось на 
необходимость теснее увязать 
теоретические занятия с прак
тическими задачами пере
стройки, удовлетворения ин
тересов и запросов человека, 
трудовых коллективов.

Более двух тысяч пропаган
дистов в ближайшие дни прой
дут переподготовку на рес
публиканских зональных двух
недельных курсах, приуро
ченных к началу нового учеб
ного года я системе полити
ческой. и экономической уче
бы трудящихся. Впервые в 
этом году начнет действовать 
и экономический всеобуч, н \  
занятиях которого слушатели 
овладевают новыми метода
ми управления, практически
ми навыками работы в усло
виях хозрасчета и самоокупа
емости.

По традиции, в первом за
нятии системы политической и 
экономической учебы трудя
щихся принимают участив чле
ны и кандидаты в члены бюро 
ЦК Компартии Грузии, руко
водители министерств и ве
домств, ответственные пар
тийные и советские работни
ки.

Н О В Ы Е  Г О Р И З О Н Т Ы  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А
— Мы хотим сделать теле

визионный фильм о Грузии, 
который откроет для амери
канского зрителя сравнитель
но малоизвестную ему рес
публику Советского Союза, 
богатую многовековой исто
рией, уникальной культурой, 
достижениями а современной

жизни, —  сказал корреспон
денту ГРУЗИНФОРМа пред
седатель Оргкомитета Игр 
доброй воли «Сиэтл-90» и пре
зидент совета директоров 
компании «Боб Уолш и Эс- 
сосиэйтс» Роберт Уолш. Он 
приехал в Грузию с целью 
расширения советско - аме

риканских контактов в обла
сти культурного обмена, ком
мерции и туризма.

В Тбилиси состоялось под
писание протокола о сотруд
ничестве между Оргкомитетом 
Игр доброй воли «Сиэтл-90» 
и Гостелерадио Грузинской 
ССР, Управлением уполномо

ченного Министерства внеш
ней торговли СССР при Сове
те Министров Грузинской ССР 
и Госкоминтуристом респуб
лики.

— Я надеюсь, —  отметил 
далее гость,—что американцы 
познакомятся с вашей респуб
ликой не только с экранов 
телевизоров. Идут перегово

ры о поставках в США това
ров народного промысла — 
ковров, керамических и юве
лирных изделий, образцов 
резьбы по дереву. Возможно, 
мои соотечественники попро
буют и прекрасные грузин
ские вина, которые успешно 
могут конкурировать со зна
менитыми французскими.

■'СПОРТ

И Р А Д О С Т И ,  И О Г О Р Ч Е Н И Я
В минувшую среду состоялись ответные магтчм розыгры

шей европейских футбольных Кубков. Приинмали в них уча
стие и шесть советских команд.

лорусских футболистов искать 
успеха они стали в атаке, а не 
в обороне. И преуспели в 
этом. Сначала Деркач на 69-й 
минуте, а затем Кондратьев 
на 85-й перечеркнули асе на
дежды турецких спортсменов 
на выход в ’/в финала Кубка 
кубкоа.

Сообщаем итоги некоторых 
других встреч на Кубок куб
ков: «Гамбург» (ФРГ) — «Аве
нир» (Люксембург) —- 3 : 0 ,  
«Марсель» (Франция) — «Ло
комотив» (ГДР) — 1 : 0 ,  «Гаа
га» (Голландия) — «Дожа Уй- 
пешт» (Венгрия) — 3: 1 .

Несмотря на уверенную по
беду в Цюрихе над «Грассхоп- 
персом» со счетом — 4 : 0 ,  в 
турнире за Кубок УЕФА так
же ив стали строить саою от
ветную игру дома от оборо
ны московские динамовцы. 
Атаки их следовали крупными 
силами, с быстрым розыгры
шем мяча. Впрочем, и гости 
нередко аынуждали капитана

Больше всего, несомненно 
нас порадовали динамоацы 
Тбилиси. Ведь стоящая перед 
ними задача расценивалась 
специалистами и болельщика
ми, как наиболее сложная.

И тем отрадней, что грузин
ские мастера выполнили ее на 
«отлично». Об их красивой и 
запоминающейся победе над 
софийским «Локомотивом» а 
рамках Кубка УЕФА со сче
том 3 :0  мы уже писали.- 

Удачно аыступили в ответ
ных матчах и динамовские кол
лективы Минска и Москвы. 
Первые в гостях играли а Ан
кара в розыгрыша Кубка куб
ков против турецкого клуба 
«Г енчлербирлиги».

В Минске «страна заверши
лась, как известно, победой 
хозяев — 2 : 0 .  Но преимуще
ство это стало доаольно шат
ким после красивого гола, за
битого головой игроком ту
рецкой команды Тонгаам на 
30-й минуте матча. К части бе-

москвичей Прудникова демон
стрировать свое мастерство. 
Хорошая возможность открыть 
счет была у игрока сборной 
Бразилии Пауло Сезара, вы
ступающего за швейцарскую 
команду, а также Имхофа 
Понте. Но всякий раз голки
пер «Динамо» оставался на 
высота. А потом пришел че
ред москвичей т р е в ожить 
Бруннера. Дважды опасно ата
ковал его ворота Буланов, а 
спустя буквально минуту Ва
сильев хладнокровно перепра
вил головой мяч в незащи
щенный угол ворот гостей 
посла точной передачи Колы- 
ванова. Случилось это на 33-й 
минута. Москвичи вышли а 
1/,в розыгрыша Кубка УЕФА.

В турнира Кубка УЕФА при
нимали участив вщв два со
ветские команды — «Спартак» 
и «Зенит».

И если проигрыш спартаков
цев дрезденскому «Динамо» 
со счетом 0 :1  (гол на 8-й 
минута забил Минге), на пола 
соперника аса равно позволил 
им продолжить дальнейшую 
борьбу за почетный трофей (а 
первом матче «Спартак» вы
играл — 3: 0) ,  то сокрушитель
ное поражение ленинградских

спортсменов а игре с бель
гийским «Брюгге» — 0 : 5 ,  вы
вело их из дальнейшей борьбы.

А вот как закончились неко
торые остальные матчи тур
нира за Кубок УЕФА: «Бронд- 
бю» (Дания)—«Гетеборг» (Шве
ция) — 0 : 0 ,  «Боруссия» (Мен- 
хенгладбах, ФРГ) — «Эспаньа- 
ла» (Испания) — 1 : 4 ,  «Милан» 
(Италия) — «Спортииг» (Хи- 
хон, Испания) — 3 : 0 ,  «Лока- 
ран» (Бельгия) — «Гонвед (Вен
грия) — 0 : 0 ,  «Ювантус» (Ита
лия) — «Валатта» (Мальта) — 
3: 0 ,  АИК (Швеция) — «Витко- 
вице» (Чехословакия) — 0: 2 .

Ну, и очень огорчили в этот 
футбольный вечер киевские 
динамовцы, игравшие с шот
ландским «Глазго Рейнджере» 
а розыгрыша! Кубка чемпио
нов. Особенно обиден курьез
нейший гол, пропущенный из- 
за ошибки Чанова. Вратарь 
«Динамо» спокойно прервал 
воздушную передачу хозяев в 
своей штрафной площади, за
махнулся с там, чтобы выбро
сить мяч в поле партнерам, 
и... выронил его из рук. Стоя
щий рядом Фалъко без про

медления направил «подарок» 
а ворота соперников. Но лишь 
посла того, как на 50-й мину
та Маккоист забил второй гол 
в ворота Чанова, киевляне 
встрепенулись и стали чаще 
осаждать штрафную шотланд
цев. Хорошую возможность 
отыграть один мяч, а с ним 
и надежду на выход в сле
дующий этап соревнования 
имел Блохин. Он наносил удар 
из удобной позиции а левый 
угол ворот шотландцев, но мяч 
прошел у самой стойки. «Глаз
го Рейнджере» победил — 2:0.

Результаты некоторых дру
гих матчей Кубка чемпионов: 
«Наполи» (Италия) — «Реал» 
(Испания) — 1: 1 ,  «Порто»
(Португалия) — «В а р д а р» 
(Югославия) — 3: 0 ,  «Бавария» 
(ФРГ)—«Срвдвц» (Болгария)— 
1 : 0, «Динамо»4Бврлин, ГДР)— 
«Бордо» (Франция) — 0: 2,  
«Галатасарай» (Турция)— «Эйн
дховен» (Голландия) — 2: 0 ,  
«Андерлехт» (Бельгия)—«Маль
ме» (Швеция)—1 : 1, МТК (Вен
грия)—«Стяуа» (Румыния)—2:0.

Жеребьевка турниров прой
дет сегодня.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

ме 2 октября 

МОСКВА

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
8.00 — «90 м и н у т » . 9 .38 — « И с 
п о л н я ю щ и й  о б я з а н н о с т и » . Х у д о 
ж ест в ен н ы й  ф и л ь м . 11.19 — О б
р а т н а я  с в я з ь .  И тоги  ш к о л ьн о го  
в ы п у с к а  п р о гр а м м ы  «12-й э т а ж » .
17.18 — Г ер о и  Ю. Я к о в л е в а  н а
•к р а н е .  « З и м о р о д о к » . 18.38 —
« П р и зв а н и е » . Т е л е ж у р н а л . 19.00— 
« Б л и ж н и й  В о сто к : з т о  к а с а е т с я
в с е х » . Т е л е д и с к у с с н я  я  Ж ен ев е . 
29.98 — Т ел е ви зи о н н ы й  т е а т р  м и 
ни атю р . « К о ротк и е и ст о  р  и  и » . 
««.39 — К Д н ю  у ч и т е л я . В стр еч а  
в К он ц ертн ой  с т у д и и  О с т а н к и н о  
с н ар о д н ы м  уч и тел ем  С С С Р  Н . Н . 
Д у б и н и н ы м . П .Й 9 — В р е м я . 22.40—

П р о ж е к т о р  п ер е стр о й к и . Я7.59 — 
К о р о т к о м е т р а ж н ы е  х у д о ж е с т в е н 
ны е ф и л ь м ы -д е б ю т ы : « Н е с к л а  д у 
х е » . Ф и л ь м -б а л е т  « Р а з м о л в к а » .  
09.10 — С е г о д н я  в м и ре. 00.28 — 
В еч ер н яя  и н ф о р м ац и о н н а  -  м у з ы 
к а л ь н а я  п р о гр а м м а .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9.13 — Д о к у м е н та л ь н ы е  ф и л ь м ы . 
9.38, 19.49 — И стори я. 4-й к л а с с .
19.00 — А нглийский  я зы к . 10.30 — 
Н ау ч н о  -  п о п у л я  р  н  ы й ф я л ь м .
11.01 — У ч а щ и м ся  С  П ТУ . О б щ е
ст в о в ед е н и е . 11.38. 12.49 — А . С. 
П уш ки н  « П есн ь  е  вещ ем  О л е ге » . 
8-1 к л а с с . 12.08 — Н аш  с а д .
18.19 — « П р о сти  м ен я , А л е ш а » . 
Х уд о ж ест ве н н ы й  ф и л ьм . 14.38 — 
В стречи  с  А  Г рином . 18.25 — 
С траницы * и сто р и и . 19.18 —  Кон
ц ер т  п о л ес ск о го  а н с а м б л я  в е с и в  
и  т а н ц а  « Л е н о к » . 19.48 — К луб  
п у т еш е ств ен н и к о в . 21.99 — Т ен н и с. 
С б о р н а я  С С С Р  — сб о р н ая  Ш в ей 
ц ар и и . 22.09 — В рем я. 22.40 —

П р о ж ек то р  п ерестрой ки . 22.80 — 
П р и гл а ш а е т  т е л е т е а т р . Ж. С нм е- 
ион «М егрз н  с т а р а я  д а м а » .

ТБИЛИСИ
\

ПО П Е Р В О Й  П РО Г Р А М М Е . 
19.29 — С его д н я  н а  э к р а н а х  т б и 
лисских к и н о т е а т р о в . 19.30 — И н
ф орм ац и он н ы й  в ы п уск  (н а  р у с 
ском  я з ы к е ) . 19.40 — Из об м ен - 
ноге ф о н д а  ЦТ. Д о к у м ен тал ь н ы й  
те л еф и л ьм  « Д у б р а в а »  (первы й  п о 
к а з ) . 17.19 — М ул ьтф и л ьм . 17.30— 
Т а н ц у ет  а н с а м б л ь  «П ер х у л н »  (п о 
в торн о). 18.09 — О тветы  н а  в о п 
росы  т е л езр и т ел ей . 18.40 — П оэ
зи я. А. А б у л аш ян л и . 19.09 — К 
70-летию  В ел и к ого  О к тя б р я . В се
сою зн ы й те л е ф е с т н в а л ь  д ет ск и х  
п р ограм м  « Д о р о гам и  д р у ж б ы » . 
П р о гр ам м а  Э стонского  ТВ. 19.45— 
Р ед ак ц и я  и зр и тел и . 20.09 — Я о -  
ам б е . 29.45 — Д л я  м о л о д еж и . П е
р е д а ч а . п о св я щ ен н а я  123-летию

со д н я  р о ж д е н и я  Д .  К л д и а ш в и л я  
(ч и т а е т  Г. Х а р а б а д з е ) . 21.53 —
Грузинское п ар о х о д ств а  — н а  го 
л убы х  д о р о га х . 22.00 -  В рем я. 
22.40 -  П р о ж ек т о р  п ер естр о й ки
(М ). 22.59 — Т е л е ф е с т н в а л ь  «С мех 
н а  э к р а н е * . Х у д о ж е с т в е н н ы й  
ф и л ь м  « И скр ен н е  В а ш ...» .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
19.35 — Т е л е п о ст ан о в к а  « Н ео к о н 
ч е н н а я  си м ф о н и я» . 18.10 — П рог
р а м м а  м у л ь тф и л ь м о в . 18.59 — П о 
р о д н о й  с т р а н е . Д о н у  м ен т ал ь н ы е  

т е л еф и л ь м ы  « Т а ш к е н т» . « У р а л ь с к » , 
«В ы б о р г» . 29.00 — М оам б е . 20.35— 
Х удож ествен н ы й  ф и л ь м  « С ад к о » .

ПОГОДА В ОКТЯБРЕ

О к тя б р ь  в  Г р у зи и  — се р е д и н а
осен и . Короче с т а я о а я т с я  дн и . П о

ср а вн е н и ю  с  се н тяб р е м  ср е д н я я  
м е с я ч н а я  те м п е р а т у р а  в о зд у х а  
п о н и ж а е т с я  н а  3—7 гр а д у с о в , в 
н и зм ен н ы х  р а й о н а х  З ап ад н о й  Г р у 
зи и  к о л е б л е т с я  о т  15 д о  17 г р а 
д у со в . в К ар тл яй ск о й  р ав н и н е  и 
К ах е тн  о т  11 д о  1В гр а д у с о в , в 
го р н ы х  р а й о н а х  р есп у б л и к и  в  п р е 
д е л а х  9—14 гр а д у с о в , а  в  в ы со к о 
го р н ы х  р а й о н а х  о т  5 д о  8 гр а д у 
со в . А бсолю тны й  м ак си м у м  тем 
п е р а ту р ы  в о зд у х а  а о к т я б р е  ещ е 
д о ст ато ч н а  вы соки й  а низм енны х 
р ай о н а х , д о с т и га е т  27—32, а  З а 
п ад н о й  Г рузни  м естам и  35 гр а д у 
со в . к а к  ото  б ы л о , н ап р и м ер , в 
1952 году , к о г д а  1 о к т я б р я  в  Т би
л и си  те р м о м етр  п о к азал  33 г р а 
д у с а .

П ри  си л ьн ы х  в то р ж ен и ях  х о л о д 
ны х воздуш н ы х  м асс  р езк о  пони
ж а е т с я  т е м п е р а т у р а ; аб со л ю тн ы е 
м ин и м ум ы  те м п е р а т у р ы  я зто  
в р е м я  п о н и ж а ю т с я  в н изм енны х  
р а й о н а х  З а п а д н о й  Г рузи и  от 3

гр ад у со в  те п л а  д о  3 гр а д у с о в  м о
р о за , а  и а  р а в н и н а х  Восточной 
Г рузии  1—8 гр ад у со в  м о р о за , м е 
ст ам и  д а ж е  д о  9—7 гр а д у с о в  м о 
р о за . Н о т а к а я  т е м п е р а т у р а  в о к 
т я б р е  б ы в а ет  р е д к о . В н и зм ен 
ны х р ай о н ах  З а п а д н о й  Г р у зи я  з а 
м орозк и  б ы в а ю т  р е д к о  ли ш ь в 
отд е л ьн ы е  год ы , а  на р ав н и н ах  
Восточной Г рузии  н аб л ю д аю тс я  
о т  I д о  4 дн ей  с  за м о р о зк а м и .

М есячное к о л и ч естве  о са д к о в  в 
З а п а д н о й  Г р у зи я  д о с т и га е т  100— 
170 м м , а  ю ж н ы х  п р и б р е ж н ы х  
р ай о н ах  309 м м . В В осточной Г р у 
зи и  о сад к о в  в э то м  м еся ц е  в ы п а
д ае т  н ам н о го  м ен ь ш е , они  со став 
л яю т 30—90 м м . л и ш ь  в  северн ы х  
р ай о н ах  К ахетн  и м ес т а м и  в  гор
ны х р ай о н ах  д о ст и гаю т  80—100 мм.

П в д о л го ср о ч н о м у  п р о гн о зу  Г ру
зи н ско го  ги д р о м е тц е н тр а , в  о к т я б 
ре ср е д н я я  м е с я ч н а я  т е м п ер ат у р а  
в о зд у х а  о ж и д а е т с я  в низм енны х

р а й о н а х  З а п а д н о й  Г рузии  11—13 
гр ад у со в , в  горны х р а й о н а х  З а 
п ад н о й  Г рузии , К артл и й ск ой  р а в 
нине и  К ах е тн  7—10 гр ад у со в , в 
горны х р а й о н а х  Восточной Грузии 
я  в в ы сокогорны х р а й о н а х  р е с 
п у б л и к и  2—7 гр ад у со в , что  н и ж е  
ср ед н и х  м н огол етн и х  зн ачен и й  бо 
лее  чем  иа 3 гр а д у с а . В третьей  
д е к а д е  м е с я ц а  о ж и д а е т с я  похо 
л о д а н и е  и  при  атом  в о зм о ж н о  по
н и ж ен и е  т е м п ер ат у р ы  в о зд у х а  но
чью  в н и зм ен н ы х  р ай о н ах  З а п а д 
ной Г рузи и  до  0 ц .5  гр ад у со в , В 
в ы со ко го р н ы х  р ай о н ах  В осточной 
Г р у зи и  д о  —7 —12 гр а д у с о в , в 
о ст ал ь н ы х  р ай о н ах  р есп у б л и ки  до  
—1 —•  гр ад у со в .

М есяч ное кол и ч ество  о с а д к о в  в 
ю ж н ы х  п р и б р е ж н ы х  р а й о н а х  З а 
п ад н ой  Грузии и ю го-восточной 
ч а стя  К артл и й ск ой  р ав н и н ы  о ж и 

д а е т с я  о к о л о  с р е д н его  м н о го л ет
н его  к о л и ч ества , в о стал ь н ы х  р а й 
о н ах  п реи м ущ ествен н о  б о л ь ш е его .

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42.

. Телефоны:
ДЛИ сп р а в о к  -  9^ ; 5?а
о т д е л  п и сем  -  « - Я М *
о т д е л  о б ъ я в л е н и й  — то-чз-яч


